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РЕСПУБЛИКА: ДЕНЬ ЗА ДНЕМ
о  На сотни тысяч рублей сверх плена продукции повы

шенного спроса выпустил с начала года Сухумский химзавод.
В основном это товары с индексом *Н» —  новинка: освежи
тель воздухе «Сиреневый», дезодорант «Рамона» и т. д.

Ф  Возобновил работу после реконструкции Дом хлеба 
в АбанОтубанн. Это единственная в Тбилиси показательная пе
карня производственного объединения «Тбилхлеб». А  вос
становили ее потомственный пекарь и мастер по сооруже
нию тонз Шалва Гиоргобиани с сыном Гиёй.

@ Плодотворно прошли переговоры фирмы —  посред
ника «Студио-чмта ди Милане», представляющей итальян
ских бизнесменов, с грузинскими партнерами о сотрудни
честве в строительстве гостиниц и туристических центров, 
создании совместных предприятий в сферах легкой и мест
ной промышленности, агропромышленного производства, из
готовления компьютерной бумаги и оптики. В частности, близ 
старинного села Натанеби было найдено место для строи
тельства крупного туристического центра.

В ы с т у п л е н и е

товарища Горбачева М. С.
на совещании в г. Орле 15 ноября

Вы ступление М. Горбачева на совещ ании. 7 Телефото ТАСС — ГРУЗИНФОРМа.

Товарищи, мы завершаем 
нашу встречу в Орле. Думаю, 
что и по составу участников, 
И по проблемам, и масштаб
ности рассмотренных в эти 
дни вопросов эта встреча вы
ходит далеко за рамки рядо
вого события. А если учесть, 
что она проходит на очень 
важном этапе перестройки и 
в центре ее поставлены ко
ренные вопросы нашей внут
ренней политики, и прежде 
всего вопросы, связанные с 
решением продовольствен
ной проблемы, то ей сужде
но, видимо, стать значитель
ным событием в жизни пар
тии и страны. Думаю, что 
она основательно продвигает 
по пути более глубокого 
осмысления вопросы аграр
ной политики, которые нам 
предстоит обсудить на фев
ральском Пленуме Централь, 
ного Комитета партии.

Мы познакомились с опы
том работы Орловской обла
сти. В этой связи я  хотел бы 
отметить высокий уровень и 
аргументированность инфор
мации, которую мы получили 
в ходе заслушивания сооб
щений и первого секретаря 
областного комитета партии 
товарища Строева Е. С.. и 
выступивших на встрече ру
ководителей колхозов и сов
хозов. коллективов, работаю
щих на арендном подряде. 
Мы побывали в колхозах и 
совхозах, побеседовали с 
арендаторами, руководителя
ми хозяйств, специалистами. 
Было немало у нас с ва
ми хороших, человеческих 
встреч и бесед с жителями 
этого замечательного русско
го края. Это тоже было не 
менее важно и поучительно.

Во всяком случае у нас с 
вами — мы в этом деле еди
ны — сложилась более пол
ная картина того, какие мас
штабы приобрела здесь ра
бота по перестройке эконо
мических отношений на се
ле. Наверное, мы не допу
стим переоценки, если ска
жем, что здесь, на Орловщи
не. это стало уже всенарод
ным движением. И, что не 
менее важно, это уже прино
сит результаты, положитель
но сказывается на производ
ственной деятельности и эко
номических показателях кол
хозов и совхозов, а в конеч
ном счете — на выполнении 
планов поставок в союзно- 
Республиканский фонд, да и 
на снабжении населения об
ласти. Здесь все логически 
связано, зависит друг от 
Друга.

Мы почувствовали, что 
эта работа партийной органи
зации. всего аграрного сек- 
ТоРа высоко оценивается 
трудящимися области. Вот 
это и есть конкретные ре
зультаты перестройки, кото
рые чувствует сам народ.

Ну, и, конечно, в ходе этих 
встреч, в течение двух корот
ки*. но наполненных дней.

советских людей, всей* стра
ны.

Мне представляется, что 
состоявшийся товарищеский 
диалог, обмен мнениями в хо
де этих встреч и здесь, и при 
посещении колхозов и совхо
зов дают нам хорошую пищу 
для размышлений, ибо все 
они содержали в себе накоп
ленный опыт работы в тех 
или иных конкретных услови
ях того или ■ иного региона 
страны. А это весьма важно 
для нас с вами, так как сель
ское хозяйство у нас ведется 
в различных природно-гео
графических и социально-эко
номических условиях.

Какие выводы напраши
ваются по итогам этих двух 
дней работы? Первое. Опыт 
работы орловчан подтвер
ждает правильность выбран
ного нами магистрального на
правления на коренную пере
стройку экономических отно
шений на селе, применение 
хозрасчета, развитие аренды, 
создание таких условий, кото
рые возвращают человека в 
сельскохозяйственное произ
водство как реального хозяи
на, возвращают его к земле, 
к средствам производства.

Опыт арендных отношений 
в той или иной мере в на
стоящее время имеется во 
всех зонах страны, во всех 
отраслях агропромышленно
го комплекса. Он довольно 
широко и всесторонне обсуж
ден на встрече в Централь
ном Комитете партии 12 ок
тября нынешнего года. Мате
риалы встречи опубликова
ны. Они вызвали большой ре
зонанс не только у тружени
ков села, но и в целом по 
стране. Очевидно/ сейчас нет 
необходимости вновь подроб
но излагать все аспекты дан
ной проблемы, входить в кон
кретику по этим вопросам. 
Теперь уже на практике по
всеместно убедились, что пе
реход на новые методы хо
зяйствования на селе, пере
стройка производственных 
отношений, и прежде всего 
арендные отношения, дают 
быстрый эффект.

Мы вчера и сегодня еще 
раз смогли здесь, на Орлов
щине, в этом убедиться. Об 
этом говорит опыт не только 
отдельных арендных кол
лективов, но и целых колхо
зов и совхозов, перешедших 
на аренду. Вот мы вчера с 
вами ознакомились с рабо
той колхозов имени X X II 
партсъезда Орловского райо
на, имени X X  партсъезда 
Урицкого района. И смотри
те — буквально за послед
ние два-три года эти хозяй
ства вышли на высокие пока
затели урожайности, продук
тивности животных. А это 
изменило все экономические 
результаты данных хозяйств 
и существенно повлияло во
обще на всю жизнь этих кол
лективов.

Но дело не только в самих 
производственных показате-

°бщаясь друг с другом, мы лях, что само по себе очень
смогли обменяться мнения, важно. Мы вчера встреча
ли. проверить свою позн- лись с людьми, которые по-
Кию. сопоставить планы на новому стали мыслить, у них
будущее. сравнить подходы изменилось отношение к де-

Решению продовольственной лу, к труду.' к перспективам
проблемы. А это тоже и не- развития своих хозяйств. Они
эоходимо. и полезно. Ведь думают о социальном и куль-
Р«чь действительно идет о турном развитии своих сел.
крупных жизненных вопро- они думают о том. как дать
Ч)с- затрагивающих непо- больше и лучшего качества

рабочих, жителей городов. 
Вот это действительно госу
дарственные люди, уверен
ные в себе и решающие круп
ные задачи! И мне хотелось 
бы от имени всех участников 
этой встречи выразить им 
сердечную благодарность, 
сказать большое спасибо и за 
их труд творческий, новатор
ский, и за ту государствен
ную позицию, на которой 
они твердо стоят. Это не рва
чи... (Аплодисменты). Это не 
рвачи, которые гоняются за 
длинным рублем. Мы встре
чались. с людьми, которые 
думают о рабочем классе, о 
стране. Это прекрасно, това
рищи.

Вот как утверждение чув
ства хозяина, преодоление от
чуждения от земли и средств 
производства меняет и взгля
ды человека на жизнь, на от
ношение к обществу и, ко
нечно, к своим товарищам. И 
самое главное — все это мы 
с вами слышалн из уст са
мих этих людей. Они гордят
ся своим новым положением, 
своими достижениями.

Второе. Здесь мы вновь 
убедились, что настоящий 
толчок подъему аграрного 
сектора дает тесная увязка 
перестройки производствен
но-экономических отношений 
с преобразованием условий 
жизни на земле. Опыт Орлов
щины еще раз показывает, 
как возрастает творческая.ак
тивность людей там, где в 
селах, деревнях и поселках 
почувствовали реальную за
боту об их жизни, об улуч
шении условий труда и быта. 
Значит, надо смелее менять 
направленность капитальных 
вложений, наращивать объе
мы и темпы социального пе
реустройства села и деревни. 
Больше строить жилья, 
школ, больниц, дорог, пред
приятий торговли, культур
ного и коммунально-бытово
го назначения. Для этого на
до использовать все возмож
ности и источники. Причем, 
как мы видим, на Орловщине 
не ждут, не рассчитывают на 
то. что какой-то дядя будет 
эту рг-.боту делать за них, и 
переустройство деревни сде
лали общенародным делом. 
Мимо вашего внимания не 
прошла так называемая «про
грамма сто». Это опыт, име
ющий огромное значение.

О чем идет речь? Чтобы 
за счет концентрации мате
риальных и финансовых ре
сурсов, усилий строителей, 
внимания партийных, совет
ских и хозяйственных орга
нов в короткие сроки решить 
задачу преодоления отстава
ния убыточности колхозов и 
совхозов области. И это ста
ло делом всей партийной ор
ганизации и всех трудящихся 
Орловщины.

Мне рассказали, что это 
«программа сто» •поручена 
прежде всего строителям 
облагропрома. Кроме этого, 
строительные организации • 
области, которые ведут капи
тальное строительство в го
родах, тоже взяли эту проб
лему 41а свои плечи. Мне ду
мается. здесь большой опыт, 
и он приемлем для многих 
районов.

Когда мы знакомились с 
одним из поселков, товарищ 
Строев пояснил, что. собст
венно. все это делается в

и капитальных вложений. 
Ничего добавочного область 
не получила, но она измени
ла подход к использованию и 
капитальных вложений, и во
обще ресурсов и мощностей 
строительных • организацяй. 
Здесь пошли по пути кон
центрации, определили ^вой 
подход к проблеме через эту 
программу. И раньше были 
средства. Но они растека
лись, размазывались и не 
давали результата. А  вот 
такой подход сразу вы
вел на очень интересные 
результаты. Возрождаются к 
жизни по существу забро
шенные деревни и поселки, 
вновь вводятся в оборот зем
ли и сельскохозяйственные 
угодья. И оказывается, как 
много желающих сегодня пе
реехать на село, заняться 
земледельческим трудом. Я 
не знаю, как на вас. но на 
меня произвело большое впе
чатление выступления Зна
менской Елены Сергеевны и 
Райса Владимира Эрбертови- 
ча. руководителей арендных 
коллективов. Елена Сергеев
на в прошлом — коренная 
жительница города, родилась 
там, окончила техникум, ра
ботала по специальности тех
ника-строителя. И вот она 
взялась за новое дело. И. на
до сказать, у нее это здоро
во получается.

Из далекого Казахстана 
прибыл товарищ Райс. Встре
тил здесь радушный прием, 
нашел новых друзей и уже 
многое успел сделать за не
полных два года. Ведь это 
замечательно, что товарищ 
Знаменская добилась прибав
ки молока всего за два года 
на 1500 килограммов, а то
варищ Райс — на 1800 кило
граммов!

Но дело даже не в этом. Я  
был по-настоящему обрадован 
размышлениями, высказан
ными мыслями этих людей. 
У них неплохие заработки. 
Но не они на первом плане 
у них сейчас. Они нам здесь 
рассказывали о том, как они 
представляют себе дальней
шее развитие и будущую 
жизнь своих сел. Это чрезвы
чайно важные примету но
вого, нынешнего времени, 
больших перемен, которые 
происходят на селе, в наст
роениях людей, в их взгля- 
'Дах и душах.

Третье. Когда смотришь 
на то, что делается в столь 
непростых условиях Орлов
ской области, то возникает, 
естественно, вопрос: почему 
же это не делается в других 
местах, других регионах, 
располагающих куда лучши
ми возможностями для это
го? Почему многие все еще 
чего-то выжидают, на что-то 
рассчитывают, ведут себя, 
попросту говоря, иждивенче
ски? Мне уже приходилось 
об этом говорить. Но думаю, 
есть смысл и сегодня сказать, 
что такой подход неприем-' 
лем, он ошибочен в своей ос
нове. Горячо поддерживая 
начинания и практические де
ла орловчан — я имею в ви
ду тружеников деревни, горо
да, работу партийных органи
заций, Советов, комсомола, 
профсоюзов, всей обществен
ности по перестройке аграр
ного сектора, — мц должны 
на всю страну заявить, что 
для всех пришло время ме-

лять мысли и действия. В  об
щем, как говорят в народе, 
нужно браться за дело, засу
чив рукава.

Четвертое. Ознакомление 
с делами Орловской области 
еще раз подтверждает, что 
наращивание производства 
продуктов питания сейчас за
висит прежде всего от того, 
как решаются вопросы пере
стройки экономических отно
шений на селе. Это самое 
главное. Это надо всем хоро
шо понять. Почему об этом 
я считаю еще раз необходи
мым сказать? Да потому, что 
и прошедшие сессии Верхов
ного Совета СССР и Верхов
ного Совета РС Ф С Р, и сес
сии Советов других респуб
лик говорят о том, что мно
гие еще не усвоили и продол
жают, как и пять, и десять 
лет назад, во всех своих ре
чах нажимать на го, что еще 
многого недостает сельскому 
хозяйству, его материально- 
техническому обеспечению.

Да, товарищи, это правиль
но. Если отбросить излиш
ние эмоции, которые иногда 
сопровождают такие выступ
ления. то по существу эти 
выступления правильны, я 
их не отметаю. Многого еще 
недостает, и очень многое 
сейчас делается, чтобы и это 
быстрее решалось. Я  имею в 
виду и то, что касается тех
ники, средств химизации, без 
чего нельзя освоить совре
менной интенсивной техноло
гии. Сильно отстала и база 
переработки. Большой урон 
наносят селу плохие дороги. 
Это все реальные проблемы, 
и сейчас по ним приняты ре
шения, развернулась работа.

Но главное, хочу еще раз 
подчеркнуть,— это все-таки 
перестройка производствен
ных отношений. Посмотрите, 
как в коллективах, работаю
щих на арендном подряде, 
используются и земля, и зда
ния, и техника, и удобрения. 
И оказывается, эти коллек
тивы достигают значительно 
больших результатов при 
меньших затратах ' ресурсов. 
Именно сб этом говорит и 
опыт трудящихся Орловской 
области. Никаких у них осо
бых преимуществ нет перед 
другими в том, что касается 
материально-технической ба
зы. Как уже говорилось, она 
даже хуже многих республик 
и областей страны. Это я го
ворю, товарищи, к тому, что 
негоже неумелую работу по 
руководству сельским хозяй
ством и. низкуе результаты в 
ряде регионов оправдывать 
лишь ссылками на недоста 
ток материально-технических 
ресурсов. Ничего масштабно
го в этом смысле за послед
ние два года в Орловской 
области не произошло, но ко
ренным образом начали ме
няться экономические отно
шения, и они заработали, они 
приносят результаты.

Пятое. Как видно, мы уже 
втянулись в период глубоких 
преобразований в аграрном 
секторе. И данные науки, и 
накопленный опыт подтверж 
дают, что наш стратегический 
выбор является правильным. 
Но перестройка гребует то
го. чтобы мы основательно 
двинули вперед научные ис
следования в аграрном секто 
ре. Я очень горячо поддержи
ваю то, что сказал на этот

Ученым, конструкторам, инженерам, техникам, рабочим, строите
лям, военным специалистам, всем участникам создания и осущест
вления запуска универсальной ракетно-космической транспортной 

системы «Энергия» и орбитального корабля «Буран»
Дорогие товарищи!
Отечественная наука и техника одержала 

новую выдающуюся победу. Успешно выпол
нен испытательный запуск универсальной 
ракетно-космической транспортной системы 
«Энергия* и .орбитального корабля многора 
зового использования «Буран». Подтвержде
ны правильность приняты х инженерных и 
конструкторских решений, эффективность 
методов экспериментальной отработки и вы 
сокая надежность всех систем этого сложней
шего комплекса.

Значительным вкладом в развитие авиа
ционно-космической техники является созда
ние системы автоматической посадки, надеж
ность которой продемонстрирована успешным 
завершением полета орбитального корабля 
«Буран*.

Запуск на околоземную орбиту корабля 
«Буран* и успешное его возвращение на 
Землю открывают качественно новый этап в 
советской программе космических исследова
ний и существенно расширяют наш и возмож
ности в освоении космического пространст
ва. Отныне отечественная космонавтика рас
полагает не только средствами выведения на 
различные орбиты больших грузов, но и воз
можностями и х возвращения на Землю.

Использование новой космической транс
портной системы в сочетании с одноразовыми

ракетами-носителями и постоянно действу
ющими орбитальными пилотируемыми ком п
лексами дает возможность срсредоточить ос
новные усилия и средства на тех направлени
ях освоения космоса, которые обеспечат мак
симальную экономическую отдачу народному 
хозяйству и выведут науку на более высокие 
рубежи.

Центральный Комитет Коммунистической 
партии Советского Союза, Президиум Верхов
ного Совета СССР и Совет Министров СССР 
горячо поздравляют с выдающимся достиже
нием советской космонавтики ученых, конст
рукторов, инженеров, техников, рабочий, 
строителей, специалистов космодрома, Цент
ра управления полетами, командно-измери
тельного и посадочного комплексов, коллек
тивы всех предприятий и организаций, при
нимавш их участие в разработке, создании 11 
обеспечении полета ракеты-носителя «Энер
гия» и корабля «Буран*.

Новый успех отечественной космонавтики 
еще раз убедительно продемонстрировал все
му миру высокий уровень научно-техниче
ского потенциала нашей Родины.

Ж елаем вам, дорогие товарищи, больших 
творческих успехов в вашей важной и ответ
ственной работе по созданию современной 
техники для мирного освоения космоса во 
имя прогресса, на благо нашей великой Роди
ны и всего человечества.

Центральный
Комитет

КПСС

Президиум 
Верховного 

Совета СССР

Совет
Министров

СССР

письмо
Центрального Комитета Коммунистической партии 

Советского Союза

коммунистам, труженикам ферм, всем работникам
агропромышленного комплекса страны

О БОЛЕЕ ПОЛНОМ ИСПОЛЬЗОВАНИИ ИМЕЮ Щ ИХСЯ 
ВОЗМОЖНОСТЕЙ ДЛЯ УВЕЛИЧЕНИЯ ПРОИЗВОДСТВА 

ПРОДУКТОВ ЖИВОТНОВОДСТВА 
В ОСЕННЕ-ЗИМНИЙ ПЕРИОД 1988/89 ГОДА

Уважаемые товарищи!
Успех перестройки наш народ во 

многом связывает с решением продо
вольственного вопроса. Общество 
остро нуждается в том, чтобы работ
ники агропромышленного комплекса 
в ближайшее время дали больше про
дуктов питания и лучшего качества.

Продвижение в этом направлении 
есть. В период, прошедший после май
ского (1062 г.) Пленума ЦК КПСС, 
душевое потребление мяса и мясо
продуктов повысилось на в  килограм
мов, молока и молочных продуктов •— 
на 48 килограммов, яиц — более чем 
на 20 штук при ежегодном росте на
селения страны на 2,6 млн. человек.

В  настоящее время, исходя из 
установок X X V II съезда КПСС и 
X IX  Всесоюзной партийной конфе
ренции. определены ключевые на
правления работы в области сельско- 
го *°зяйства и связанных с ним отрас- 
лей. В  их числе внедрение новых ме
тодов хозяйствования, освоение ин
тенсивных технологий, социальное 
переустройство деревни, создание 
современной индустрии переработки, 
хранения и сбыта сельскохозяйствен
ной продукции. Практическое осуще
ствление намеченных планов позво
лит увеличить продовольственные ре
сурсы страны, улучшить питание на
селения. Предстоящий в начале 1989 
года Пленум ЦК КПСС в комплексе 
рассмотрит основные вопросы аграр
ной политики.

Сегодня речь идет о наших неот
ложных заботах. Продовольственное 
снабжение во многих районах страны 
остается одной из самых острых 
проблем. В  ряде регионов производ
ство мяса и молока растет медленно, 
а кое-где даже снижается. Это отно
сится в первую очередь к Таджики
стану, Калмыкии, Башкирии, Красно
ярскому краю, Псковской, Калинин
градской. Днепропетровской, Нико
лаевской и некоторым другим в л а с 
тям. На Украине, в Казахстане, Се
верной Осетии, Архангельской. Ом
ской, Сахалинской областях, ряде 
других мест немало хозяйств уже 
сейчас, в осенние месяцы, снизили 
производство молока и привесы жи
вотных, допустили необоснованное 
сокращение поголовья скота.

Напряженная обстановка сложи
лась с обеспечением животноводства 
кормами. Из-за сильной засухи в По
волжье, на Урале, в Западной Сиби
ри и Казахстане, а также в результа
те серьезных упущений в кормопро
изводстве. нарушения технологий во 
многих хозяйствах страны меньше 
прошлогоднего заготовлено сена, сена
жа. силоса. Дело усугубляется и тем, 
что не удалось получить необходимо

го количества зернофуража. Потре
буется значительно больше усилий, 
чтобы не допустить снижения про
дуктивности животноводства, произ
вести больше, чем в предыдущий пе
риод, мяса, молока и яиц.

В  этих условиях Центральный Ко
митет партии счел необходимым обра
титься к коммунистам, труженикам 
ферм, всем работникам агропромыш
ленного комплекса страны с призы
вом максимально использовать все 
резервы и возможности для наращи
вания производства животноводческой 
продукции, противопоставить трудно
стям наступившей зимовки высокую 
организованность, трудовую и техно
логическую дисциплину.

Следует с первых же дней нала; 
дить ритмичную работу всех ферм и 
комплексов, каждого кормоцеха и 
кормокухни. Не должно быть ни ма
лейшей раскачки, ведь потеря време
ни — это потеря продукции. Припа
сенные на зиму корма необходимо 
надежно сохранить и по-хозяйски рас
порядиться ими. Чтобы получить мак
симальную отдачу, надо рационально 
использовать каждый килограмм кор
ма. Особенно важно снизить расход 
концентратов в расчете на единицу 
продукции, не допускать скармлива
ния скоту зернофуража без обогаще
ния белково-витаминными и другими 
добавками, без соответствующей его 
подготовки. Это позволит дополни
тельно получить продукцию с мень
шими затратами на ее производство.

Кратчайший путь к ускоренному 
наращиванию продукции ферм — ши
рокое освоение различных форм под
ряда, арендных отношений, коопера
ции, завершение перехода колхозов и 
совхозов в целом на полный хозяй
ственный расчет и самофинансирова- 
ние.

Известно, что трудовые коллекти
вы, перешедшие на новые условия ра
боты, почувствовали себя подлинны
ми хозяевами, проявляют больше от
ветственности, инициативы, находчи
вости.

Участники недавно состоявшейся 
в ЦК КПСС встречи призвали всех 
работников агропромышленного ком
плекса страны смелее, настойчивее 
осваивать аренду в различных фор
мах, с учетом большого разнообразия 
социально - экономических условий. 
Партийные организации, Советы на
родных депутатов, хозяйственные ру
ководители и специалисты призваны 
открыть широкий простор инициати
ве людей, всемерно способствовать их 
стремлению хозяйствовать по-новому. 
Повсеместно должно действовать пра-

(Оменчалма ла 3-й и * .) .

В ВЕРХОВНОМ СОВЕТЕ ГРУЗИНСКОЙ ССР
18 ноября 1988 года, а 11 

часов а зале заседаний Вер
ховного Совета Грузинской 
ССР состоится совместное за
седание Планово-бюджетной и 
других постоянных комиссий 
Верховного Совета, которое

стаенном плане экономическо
го и социального развития 
Грузинской ССР на 1989 год 
и ходе выполнения Государст
венного плана а 1988 году, о 
Г осу дарственном бюджете Гру
зинской ССР на 1989 год и
И Г П П п н с и к и  Гг

Желающие могут принять 
участие в работе заседания
комиссий.

С вопросами и предложе
ниями к комиссиям можно об-
оатиться
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В ы с т у п л е н и е  т о в а р и щ а  Г о р б а ч е в а  М. ,
(Онончание. Начало на 1-й стр.).

счет Владимир Ильич Калаш
ников. Нам, перестраивая 
экономические отношения, 
между прочим, как в про
мышленности, так и в дру
гих сферах, надо двигать 
дело основательно, как го
ворится, паровозной тягой, 
но одновременно с этим ду
мать о новых технологиях, об 
использовании достижений 
науки и техники, ибо это две 
стороны одного и того же 
процесса — социально-эконо
мического развития страны.

У нас накопилось здесь 
много теоретических и прак
тических проблем, связан
ных и с перестройкой произ
водственных отношений, и со 
структурной политикой, раз
мещением сельскохозяйст
венного производства и раз
витием инфраструктуры аг
рарного сектора. Сейчас мы 
должны выйти на совершен
но новый уровень понимания 
того, как должны мы исполь
зовать уже на практике по
тенциал самих колхозов и 
совхозов, как раскрыть воз
можности, заложенные в со
циалистической собственно
сти.

Наконец, не менее важным 
для нас является проработка 
и изучение проблем гармо
низации развития колхозов и 
совхозов с личными подсоб
ными хозяйствами граждан, 
с сельскохозяйственными под
собными предприятиями про
мышленности, торговли и так 
далее. Да и вообще, как нам 
гармонизировать развитие аг
рарного сектора с промыш
ленностью страны. Нам необ
ходимо провести глубокие на
учные проработки и многих 
практических вопросов, свя
занных с проведением мелио
рации и осушения земель, 
выходом на оптимальные раз
мещения культур и отраслей 
животноводства,' с социаль
ным развитием деревни. И 
тут мы вправе рассчитывать 
не только на возрастающий 
вклад ученых ВА С ХН И Л , но 
и Академии наук СССР.

Как видите, товарищи, мы 
многое еще должны м обду
мать, и решить. И, конечно, 
нам надо основательно улуч
шить работу партии по орга
низационному обеспечению 
перестройки экономических 
отношений на селе, социаль
ного переустройства деревни. 
Мы еще и еще раз убеждаем- 

. ся: то, как идут дела в той 
или иной республике, крае, 
области, колхозе, совхозе, в 
значительной мере зависит 
от того, как действуют наши 
кадры, партийные организа
ции, партийные комитеты.

Прямо надо сказать, това
рищи, .здесь, мы сильно от
стаем. Страна нуждается в 
решительном улучшении 
продовольственного снабже
ния. У нас есть опыт того, 
как быстрее решить эту за
дачу. И, наконец, начался 
глубокий поворот и в созна
нии тружеников села в не
обходимости перемен на се- . 
ле. Но все это в значитель
ной мере сдерживается по
зицией некоторой части кад
ров. Что тут греха таить, и 
наши агропромы и партий
ные, и советские органы во 
многих - случаях медлят с 
проведением этой работы, 
занимают выжидательную 
позицию. В  чем тут дело? 
Переход на арендные отно
шения, на хозрасчет подры
вает базу командно-админи
стративной системы, прак
тику неоправданного вмеша
тельства, а многие наши кад
ры уж  очень к этому, това
рищи, привыкли, а некото
рые по-другому уже вообще 
и работать не могут.

Все это очень серьезно. 
Вся партия ответственна пе
ред народом за решение 
этой задачи. Она должна 
употребить и свой опыт, и 
все свои возможности для

того, чтобы всесторонне под
держать процессы пере
стройки экономических отно
шений на селе, его социаль
ное развитие. Это жизненно 
необходимо для страны. 
Ну, и раз это так, то надо 
решительно менять методы 
работы. Я  бы прямо сказал: 
там, где дела идут медлен
но, или попросту все остает
ся по-старому, все упирает
ся как раз в старые методы 
работы, в старые подходы. 
Но ведь методы с&ми по се- 
бе-то не существуют. Речь 
должна идти о конкретных 
людях, о конкретных носи
телях отживших подходов и 
взглядов. • И только так мы 
должны ставить вопрос. По
ра уже переходить от общих 
разговоров к конкретной 
оценке деятельности кадров 
и партийных комитетов. 
Ведь то, что мы видим 
здесь, на Орловщине, сдела
но при огромной, кропотли
вой работе партийной орга
низации и с трудящимися 
села и города, и с руководя
щими кадрами. Это происхо
дило на основе решительно
го отказа от бюрократиче
ских методов работы, о чем 
убедительно говорил здесь 
товарищ Строев.

Вот сейчас, в связи с на
ступлением зимних месяцев, 
по всей стране подводятся 
итоги работы, в том числе 
итоги работы коллективов, 
которые использовали но
вые методы хозяйствования, 
которые трудятся на прин
ципах арендного подряда. 
Разрабатываются планы на 
будущее. Это самое подходя
щее время для того, чтобы 
партийные организации по 
всей стране вместе с труже
никами села обдумали сооб
ща, как решительно двинуть 
перестройку производствен
ных отношений на селе Мне 
думается, позиция иартий; 
ных комитетов и наших ру
ководящих кадров по этому 
вопросу имеет решающее 
значение. Значит, надо за
нять эту позицию и в соот
ветствии с ней строить прак
тическую работу.

Товарищи, решая перво
очередные злободневные про
блемы нашей жизни, мы 
обязаны держать в центре 
нашего внимания весь ком
плекс вопросов, определяю
щих особенности текущего 
момента. Но нам надо так- 

'ж е  четко соотносить все это 
с ближайшими и отдаленны
ми перспективами. Сейчас 
мы вступили в сложнейший 
для всего общества пери
од — в пору ответственных 
решений и практических 
дел. В  той коренной общест
венной ломке, которая идет 
у нас, не всегда возможен 
путь, казалось бы, самый 
простой и радикальный — 
одним махом отбросить все 
старое и водрузить на его 
место новое. Всем нам хо
чется — и это вполне понят
но — быстрых перемен к 
лучшему, но жизнь гораздо 
сложнее. Противоборство ме: 
жду старым и новым не про
ходит безболезненно, а иног
да сопровождается острым 
столкновением позиций. И 
один из важнейших уроков 
первых лет перестройки со
стоит в том, чтобы видеть 
все это и реалистически оце
нивать ситуацию, без шара
ханий* в ту или иную сторо
ну, не сбиваться на поиск 
легких путей.

Да, нам пока еще трудно. 
Но вселяет оптимизм то, что 
процесс перестройки сопро
вождается нарастанием со
циальной активности людей, 
поиском новых решений и 
уже первыми достижениями. 
Ведь посмотрите, неузнавае
мо изменилась сама наша се
годняшняя жизнь. Люди вы
ходят из состояния пассив
ности, апатии, равнодушия, 
решительно встают на граж
данские позиции. Это ведь

очень важные особенности 
происходящих глубоких пере
мен в обществе. Ведь мы, на
чиная нашу перестройку, 
рассчитывали на го, чтобы 
реализация той политики, ко
торую мы разработали, вы
звала именно такие процес
сы, вывела наше общество 
из застоя, апатии и равноду
шия. Сегодня мы являемся 
свидетелями и участниками 
интереснейшего процесса— 
в, условиях расширения де
мократии и гласности нара
стающими темпами идет по
литизация масс. Буквально 
на глазах меняется отноше
ние людей к политике. Ухо
дят в прошлое отчужден
ность, индифферентность. 
Стремление к переменам ста
новится в стране личным 
интересом многих миллио
нов. Конечно, такой бурный 
процесс не может развивать
ся однозначно, как бы одно
линейно. Он происходит в 
противоборстве различных 
точек зрения, позиций, в дис
куссиях, спорах, куда и как 
нам идти, какова цель наше
го движения. Случаются и 
крайности.

Но ощущается и другое. 
Годы перестройки прибавля
ют всем нам и новые знания, 
и новый опыт, и больше муд
рости, рассудительности/ И 
это, несомненно, будет ока
зывать позитивное воздейст
вие, способствовать консоли
дации общества вокруг'идей 
и задач перестройки. Да, мы 
многое сегодня в горячих 
спорах обсуждаем, познаем, 
разбираемся в прошлом, ду
маем о настоящем и буду
щем. И это весьма примеча
тельно. Хотя на нас навали
лась лавина неотложных кон
кретных задач и практиче
ских дел, огромен интерес 
людей к философии обновле
ния и ее, так сказать, гене
ральному проекту. И не слу
чайно в центре дискуссий 

' сейчас стоит вопрос о социа
лизме, о том, что мы по
строили, что перестраиваем, 
каков будущий облик социа
лизма, каковы критерии со- 
циалистичности вообще.

Возьмем нашу экономику. 
Это, несомненно, социалисти
ческая экономика, базирую
щаяся на общественной соб
ственности на средства про
изводства, располагающая • 
огромным опытом ведения 
планового хозяйства, обес
печившая значительные со
циальные завоевания. Но не
льзя не видеть в ней и резуль
таты воздействия противоре
чивых тенденций, накопив
шихся за прошедшие семь 
десятилетий. Несомненно и- 
то, что нынешняя модель со
циалистической экономики, 
уровень ее эффективности не 
отвечают внутренним воз
можностям, заложенным в 
социалистической системе хо
зяйствования, требованиям 
современного этапа развития. 
Мы это видим и знаем, поче
му это произошло. Самое 
главное здесь состоит вот в 
чем: дело не в социализме, 
как таковом, а в наших сла
бостях, в неумении использо
вать по-настоящему огром
ный потенциал социализма.

Мы это поняли и сейчас 
действуем таким образом, 
чтобы через хозрасчет, арен
ду, кооперацию, через пере
стройку экономических отно
шений вернуть человека как 
активного хозяина в произ
водство. преодолеть его от
чуждение от средств произ
водства, возникшее в период 
господства командно-админи
стративной системы.

Наиболее глубокий ущерб 
нанесли нашему обществу 
просчеты в самих представ
лениях о характеристиках со
циалистического строя, и 
прежде всего в том, что каса
ется социальной справедли
вости. Как это случилось? 
Мы делали акцент — и пра

вильно поступали — на обес. 
печении социальной защи
щенности людей. Мы много
го здесь достигли и этим за
конно гордимся. Но при этом 
допустили — а этого, как по
казала теперь сама жизнь, 
нельзя было делать — недо
оценку значения производи
тельной стороны социалисти
ческих отношений, ослабили 
поощрение высоких резуль
татов в труде, что привело в 
конечном счете к укорене
нию в обществе уравниловки, 
психологии социального иж
дивенчества.

Это, в сущности, очень 
плохо, когда человек совсем 
не беспокоится за свой зав
трашний день. Социальная 
защищенность в подобных 
обстоятельствах легко пре
вращается в собственную 
противоположность. 'Она ос
лабляет стимул и инициати
ву, негативно сказывается на 
отношении людей к труду. 
И в этой .связи хотелось бы 
подчеркнуть, что истинно гу
манна лишь такая социаль
ная защищенность, которая 
делает людей лучше, трудо
любивее, богаче материаль
но и духовно.

Искаженными оказались 
наши представления о роли 
и методах централизованно
го планового управления со
циально-экономическим раз
витием. В нашей практике 
плановость нередко своди
лась к жесткому админист
рированию. А демократиче
ский централизм нередко 
нарушался из-за всевластия 
ведомств, принятия волевых 
решений, недостаточного 
учета разнообразных общест
венных интересов.

Эти и другие деформиро
ванные, вульгаризирован
ные представления об эко
номической роли социали
стического государства тес
но связаны с длительной не
дооценкой объективной роли 
рынка при социализме. Во
преки многолетним данным 
опыта продолжает господст
вовать догматическое про
тивопоставление плана и 
рынка. Между тем жизнь 
покавывает, что плановое 
управление, игнорирующее 
рыночный критерий и конт
роль рынком, столь же не
полноценно, как и рынок, 
не регулируемый планом. 
План не только не противо
речит рынку, он становится 
достоверным и исполнимым 
только при использовании 
инструментов рынка. Под
линные различия между со-' 
циализмом и капитализ
мом — не в отрицании рын
ка или плана, а в том, как, в 
чьих интересах используют-- 
ся и план, и рынок. И здесь- 
мы выходим- на главный кри
терий соцналистичности лю
бых общественных форм, ин
ститутов, преобразований. 
Он заключается в ответе на 
вопрос: чем является чело
век — средством или целью?

Наиболее пагубное, до
ставшееся нам от прошлых 
лет искажение ленинских 
представлений о социализме 
как раз в том и состоит, что 
человек, скажем прямо, все 
больше превращался из выс
шей ценности и цели обще
ственного развития в ору
дие для решения тех или 
иных экономических и поли
тических задач. И хотя с на
чалом перестройки наиболее 
тяжелые извращения такого 
типа устранены, мы до сих 
пор не можем сказать, что в 
полной мере решили эту за
дачу. Это нам еще пред
стоит сделать на пути к ка
чественно новому состоянию 
общества, к новому облику 
социализма.

Сейчас в повестке дня — 
реформа политической си
стемы. Это не простое пере-* 
распределение власти, не ро
кировка должностей и сме
на вывесок. Обеспечение 
сильного народовластия — 
вот главная цель политиче

ской реформы. Сразу же 
после Октября, когда строи
лось Советское государство, 
Владимир Ильич Ленин ча
сто говорил о чудесном
средстве, позволяющем уде
сятерить его силу,— привле
чении к участию в упраЬле- 
нии страной широких народ
ных масс. В нынешних усло
виях' мы по сути дела вновь 
взялись за реализацию этой 
задачи. Предстоит очистить 
от искажений наше пред
ставление о функциях госу
дарства и формах его дея
тельности. Восстанавливает
ся представление о Советах 
как полновластных органах 
самоуправления народа.

Одновременно осмыслива
ется роль партии как подлин
ного политического авангар
да общества в новых услови
ях.

В  общем, политическая ре
форма затрагивает избира
тельную систему, органы 
власти в центре и на местах, 
методы и стили в деятельно
сти, права человека. Орга
ничной частью реконструк
ции политической системы 
явится судебно-правовая ре
форма, создание социалисти
ческого правового государст
ва. Надо ясно видеть, что де
ло такого колоссального объ
ема и сложности не может 
быть выполнено, как говорит
ся, в один присест. Здесь не
избежны какие-то этапы. И 
начинать, конечно, надо бы
ло с формирования действи
тельно демократических, ши
роко представительных орга
нов центральной власти. Мы 
так и поступаем.

В  эти дни в обществе раз
вертывается широкое обсуж
дение опубликованных в пе
чати проектов Закона об из
менениях и дополнениях Кон
ституции СССР и Закона 
о выборах народных депута
тов СССР. Сделан очень важ
ный практический шаг в реа
лизации установок X IX  пар
тийной конференции. Законо
проекты и политическая прак
тика, которая будет развер
нута на их основе, составля
ют основное содержание пер
вого этапа реформы.

В  конце ноября соберется 
Верховный Совет СССР, на 
котором будут подведены 
итоги всенародного обсужде
ния и рассмотрены указан
ные законопроекты. В  печа
ти сообщалось, что поступи
ло уже более 80 тысяч откли
ков, причем это только, от 
тех граждан и организаций, 
которые вносят конкретные 
предложения и замечания. В 
дискуссиях же, обсуждениях, 
которые проходят в партии, 
общественных г организациях, 
трудовых коллективах, поли-, 
тических клубах, на страни
цах печати, участвуют мил
лионы людей. Но, а что ка
сается существа суждений, 
скажу так: законопроекты
получают широкую поддерж
ку. Люди видят в них реаль
ное воплощение решений X IX  
партийной конференции. •

Вместе с тем высказыва
ется немало и критических 
замечаний, вносятся конст
руктивные предложения. Есть 
немало и таких предложений, 
которые выходят за рамки 
нынешнего этапа политиче
ской реформы. Их, как гово
рится, надо запомнить и
держать в поле зрения на бу
дущее. Среди, предложений, 
замечаний встречаются и та
кие, которые, как мне пред
ставляется, неприемлемы. 
Но, впрочем, не стану забе
гать вперед. С этими вопро
сами будут разбираться и 
комиссии законодательных 
предположений, и Президи
ум Верховного Совета СССР, 
и сам Верховный Совет 
СССР. И я надеюсь, что со
обща, демократично мы най
дем оптимальные решения'.

Несколько слов о том, как 
видится содержание следую
щего этапа политической ре

формы. В центре его — под
готовка закона о местном са
моуправлении, который приз
ван подвести под деятель
ность Советов прочный мате
риальный фундамент. Какой 
должна быть доля отчисле
ний в бюджет местных орга
нов • власти от предприятий 
республиканского и союзного 
значения? Что такое местный 
хозрасчет? Эти и многие дру
гие вопросы уже обсуждают
ся е участием ученых, спе
циалистов, советских и пар
тийных работников, работни
ков правительственных ве
домств. Очевидно, этот закон 
настолько важен, что его при
дется вынести на всенарод
ное обсуждение.

Особое место в рамках 
второго этапа реформы дол
жны занять совершенствова
ние, гармонизация отноше
ний между Союзом ССР и 
союзными республиками. Все 
мы хорошо понимаем — это 
вопрос не только экономиче
ский, но и политический. Он 
связан с такой важной и де
ликатной сферой, как межна
циональные отношения. На 
X IX  конференции на этот 
счет принята соответствую
щая резолюция. Но это толь
ко начало. Нужно основа
тельно и глубоко разобраться 
во всем комплексе проблем, 
относящихся к этой важной 
сфере жизни нашего много
национального государства. 
Мы надеемся, что на основе 
ленинской концепции, при 
активном творческом участии 
партийных и государствен
ных органов республик, уче
ных, специалистов, широких 
кругов общественности будет 
выработана эффективная, 
продуманная программа ре
шения задач дальнейшего 
развития межнациональных 
отношений в СССР. Полит
бюро, Президиум Верховного 
Совета СССР, Советское 
правительство постоянно дер
жат в поле зрения все эти 
вопросы.

Как вы знаете, недавно 
принято постановление ЦК 
КПСС, в котором намечено 
осуществить ряд мер, связан
ных с подготовкой Пленума 
ЦК по межнациональным от
ношениям. В  частности, пред
полагается разработать и 
опубликовать заблаговремен
но — за два месяца — тезисы 
Ц К по этому вопросу. Сло
вом, товарищи, перестройка, 
реформа политической систе
мы создают все возможности 
для более глубокого и осно
вательного рассмотрения во
просов межнациональных от
ношений. Мы возлагаем в 
этой связи большие надежды 
на предстоящий съезд народ
ных депутатов СССР, Вер
ховный Совет новой форма
ции, Совет Национальностей, 
которые будут непосредст
венно этим заниматься. И 
как раз потому, что пере
стройка создает демократиче
ские институты для рассмот
рения и решения любых во
просов межнациональных от
ношений, крайне важно из
бегать сейчас искусственного 
их нагнетания. Крайне важ
но избегать непродуманных 
и скороспелых суждений и 
действий, которые могут 
лишь нагнетать обстановку, 
обострять ситуацию. Говорю 
ор этом потому, что в послед
нее время нам приходится 
сталкиваться с фактами та
кого рода. Есть люди, кото
рые, прямо скажем, действу
ют с националистических по
зиций, провоцируют межна
циональные распри, пытают
ся подорвать святая святых 
дружбу народов СССР.

Да, обстановка гласности, 
демократизации выявила не
мало проблем и в межнацио
нальных отношениях. Они 
реально существуют. Более 
того, многие из них уже при
обрели застарелый характер. 
Что я хочу сказать в связи 
с этим? В рамках перестрой

ки, политической реформы, 
демократизации и гласности 
мы должньг широко обсуж
дать, внимательнейшим обра
зом рассматривать, совмест
но вырабатывать предложе
ния но решению вопросов 
дальнейшего развития меж
национальных отношений. 
Мы встали на этот путь, твер
до по нему идем и будем ид
ти. Но вместе с тем надо со 
всей откровенностью сказать, 
что мы решительно осужда
ем попытки искусственно 
обострять эти вопросы, вы
ступать с ультимативными 
требованиями.

Мы все вместе должны от
вергать всякие попытки на
вязать нам такие решения 
имеющихся проблем, кото
рые идут ■ вразрез с нашей 
интернационалистской идео
логией, с принципами социа
лизма. Мы не драматизи
руем ситуацию, твердо уве
рены, что рабочий класс, 
крестьянство, интеллиген
ция, трудящиеся всех союз
ных республик видят свое 
будущее на путях развития 
Страны Советов, укрепления 
нашего братского союза. (Ап
лодисменты).

Идея интернационализма, 
которая всегда была жива в 
сознании наших народов, се
годня, в условиях перестрой
ки, приобретает особый 
смысл. Ведь мы вступили 
на путь демократизации, 
гласности, обновления своей 
жизни. Перестройка — это 
великое общее предприятие 
всех наших народов. И от 
ее результатов выиграет 
каждый из нас. Сейчас, в 
условиях демократии, нуж
на высокая ответственность 
за слова и поступки, нуж
но стремиться искать и на
ходить решения, которые от
вечали бы общим интере
сам, нашему социалистиче
скому выбору. Мы должны 
ясно видеть, что в условиях 
перестройки особенно нетер
пим и опасен политический 
экстремизм националисти
ческого толка, мешающий 
нормальному развертыва
нию демократического про
цесса и наносящий ущерб 
всему нашему общенародно
му делу. (Аплодисменты).

Повторяю, все проблемы, 
в том числе национальные, 
могут быть и найдут свое 
решение в ходе дальнейше
го развития перестройки. 
Давайте дружно, совместно 
над этими всеми проблема
ми работать. (Аплодисменты).

Товарищи! Перестройка 
позволила по-новому опре
делить наш подход к между
народным делам, привести 
его в соответствие с реаль
ностями современного мира. 
Она дала импульс советской 
внешней политике, обогати
ла ее новыми идеями. Наша 
международная деятель
ность обрела динамизм, ста
ла политически смелее, реа
листичнее, а значит, и ре
зультативнее. Не впадая в 
крайность, можно сказать, 
что открытая и конструктив
ная позиция Советского Сою
за способствовала измене
нию международного клима
та. Сдвиги на мировой аре
не за прошедшие три с по
ловиной года заметны, и 
они позволяют надеяться на 
перемены к лучшему. Есте
ственно, продвижение по пу
ти оздоровления междуна
родной обстановки, как и ав
торитет нашего нового мыш
ления, во многом, если не в 
определяющей степени, за
висит от успехов перестрой
ки, то есть от нашей с ва
ми работы. Вместе с тем 
внешняя политика, обеспечи
вая наше участие в решении 
задач, вставших перед чело
вечеством, одновременно са
мым непосредственным об
разом служит решению на
ших внутренних задач — за
дач перестройки.

Выход на цивилизован
ные, нормальные отноше

ния в мире дает нам воз
можность полнее участво
вать в международном раз
делении труда, в обмене 
опытом хозяйственной и уп 
равленческой деятельности. 
Основательнее включиться 
в мировой научно-техниче
ский прогресс на взаимовы
годной основе. Мы намере
ны и дальше наращивать 
наши усилия на внешнепо
литическом направлении и 
действовать конструктивно, 
в духе нового политического 
мышления. Вопросы поиска 
эффективного решения жгу
чих проблем современного 
мира, оздоровление между
народных отношений и были 
предметом переговоров и бе
сед — моих и других членов 
руководства — с государст
венными деятелями социали
стических и капиталистиче 
ских стран за последние два 
месяца.

Мы выдвинули новые, да
леко идущие предложения в 
Красноярске. На днях пред
стоит визит в Индию, в ходе 
которого состоятся важные 
переговоры с руководством 
этой великой страны, играю 
щей огромную роль в между 
народных делах. В декабре 
запланирована поездка на Ку
бу и в Великобританию. А  до 
этого я предполагаю высту 
пить в Нью-Йорке на сессии 
Генеральной Ассамблеи ООН 
с изложением наших взглядов 
по важнейшим проблемам ми 
рового развития. Впереди 
много работы. И мы намере 
ны действовать и дальше, ак 
тивно сотрудничая с социа 
листическими Странами, все 
ми народами и правительст 
вами в целях оздоровления 
международных отношений и 
укрепления безопасности е  
мире.

И одно соображение в за
ключение. Многие сейчас так 
или иначе задаются вопро 
сом: а насколько прочно то 
что делается в стране в ход* 
перестройки? Нет ли угрозы, 
что процесс застопорится или 
даже повернет вспять? Что 
тут сказать? Предоставлен 
ных кем-то в готовом виде и 
нотариально заверенных га 
рантий у перестройки нет и 
быть не может. Реальные га
рантии ежедневно и ежечас 
но создаются самим народом, 
нашим общим трудом. Пере
стройка сейчас вошла в такую 
фазу своего развития, когда 
именно практическая напол
ненность времени делами 
становится решающим факто- 
ром эффективности всех на
ших планов, программ и начи 
наний. Поэтому первейшая 
задача партийных организа
ций — возглавить ;это все
народное движение за пере
стройку, быть политическиы 
авангардом общества! И я 
желаю вам всем успеха.

В  заключение хочу от име
ни ЦК КПСС, от всех вас, 
участников этой встречи в 
Орле, сказать слова благо 
дарности хозяевам за то, что 
они сделали эту встречу ус
пешной, полезной, плодотвор
ной. И, мне думается, эта 
встреча будет иметь продол
жение во всех регионах стра 
ны, ибо здесь состоялся раз
говор, проникнутый заботой о 
народе, о стране, о том, что
бы перестройка двигалась и 
на таком важном направле
нии, как Продовольственная 
программа, более успешно и 
принесла свои результаты.

Мы уносим с орловской 
земли глубокие впечатления 
от человеческих контактов, 
гостеприимства, сердечности 
людей, живущих здесь. Поз
вольте мне от представителей 
всех регионов, республик 
страны, центра выразить 
всем трудящимся Орловщи
ны наши глубокие чувства и 
большую симпатию, пожелать 
им успехов на том пути, на 
который они вышли и уже 
идут твердым шагом, (Апло
дисменты)
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Древняя орловская земля 
дает сейчас добрый пример 
социально-экономической пе
рестройки села, осуществля
емой в соответствии с реше
ниями X IX  Всесоюзной парт
конференции. Практический 
опыт этого динамичного про
цесса, как говорится, рука
ми пощупали участники сос
тоявшегося здесь совеща
ния первых секретарей ЦК 
компартий союзных респуб
лик, крайкомов и обкомов 
партии.

Ускорение социального 
развития села гарантирова
но, когда крестьянин обретет 
чувство хозяина земли, пол
ностью отвечающего за ее се
годняшний и . завтрашний 
день. В  этом наглядно убеди
ли встречи участников сове
щания с тружениками ряда 
хозяйств Орловской обла
сти.

Колхоз кмени X X II парт- 
съезда Орловского района. 
У входа в  животноводческий 
комплекс гостей — участни
ков совещания встречают 
хлебом-солью. Над зданием 
транспарант «Животноводы! 
Наш рубеж: к 2000 году на
доить по 5000 кг молока». 
Чересчур оптимистично? 
Нет, люди здесь — реали
сты,— считает председатель 
колхоза М. В. Спиридонов. 
Достигнутое ими за послед
ние два года позволяет брать 
более высокие рубежи.

— Да,— соглашается М. С. 
Горбачев,— человек наш мно
гое может сделать, если 
чувствует заботу, вниматель
ность. Мы к вам при
ехали,— говорит он,— что
бы посмотреть: почему на

Орловщине стали дела ме
няться?

П. П. Моисеева, доярка. К  
нам отношение изменилось, к 
людям.

Л. И. Нень«о, главный 
экономист РАПО . Человека 
стали замечать.

М. С. Горбачев, я  с вами 
согласен. Ведь было это у 
нас: все гудело — километ
ры, тонны, стройки. ГЭС, а 
не получалось что-то. Чело
век был как бы и ни при 
чем. Никто особенно ре ин
тересовался его мнением.

Звеньевая доярка Н. И. 
Парамонова рассказывает о 
работе, делится планами на 
будущее. С января взяли в 
аренду сотню коров, договор 
заключили с правлением до 
90-го года. Показатели хоро
шие, надои устойчиво рас
тут.

М. С. Горбачев. Значит, с 
арендой изменилось дело? 
Улучшилось?

Н . И. Парамонова. Пото
му что сами себе стали хозя
ева. Чувствуем себя свобод
но, все больше в ответе за 
работу.

Общими словами звенье
вая не отделывается. На все 
вопросы ч отвечает обстоя
тельно, со знанием дёла. Мне 
до пенсии три года, говорит 
она. Должна я за это время 
до шести тысяч килограм
мов молока дотянуться. За 
аренду будем держаться.

В  том, что аренда для тру
жеников этого хозяйства не 
просто модное словечко, 
убеждаешься, слушая моло
дых работниц комплекса 
Т. А.. Кудинову, Л . Н. Ма- 
ричкину, Л. И. Игину, Т. К. 
Зайчикову. Искренний и

компетентный интерес гос
тей встречает у них столь же 
заинтересованный и основа
тельный отклик. Собеседни
цы свободно оперируют циф
рами, хорошо ориентируются 
в вопросах, касающихся 
арендного договора, собст
венных прав и обязанностей, 
цен, зарплаты...

— Для меня как руково
дителя,— отметил во время 
беседы М. В. Спиридонов,— 
не столь даже важна эконо
мическая подвижка, достиг
нутая нами за два года. Для 
меня гораздо ценнее подвиж
ка в отношении людей к де
лу. Это ведь никаким руб
лем не измеришь.

Говоря о позитивных из
менениях в работе хозяйст
ва, председатель избегает 
показной цифири. Его рас
сказ — не самоотчет, а 
стремление дать внятный от
вет на вопрос: почему кол
лектив, добившийся непло
хих результатов с помощью 
внедрения новых форм опла
ты труда, не остановился на 
этом, пошел дальше — к 
аренде.

Правильно сказано: нельзя 
действовать приказным ме
тодом, продолжает он. Мы 
это правило безукоризненно 
выполняли и в то же время 
думали: нельзя насильно
вводить, но нельзя и пассив
но наблюдать. Заняли актив
ную позицию: пошли к лю
дям, стали беседовать, сни
мать сомнения. Садились, 
убеждали, разговаривали. Ря
дом §ыли специалисты. А по
том дали людям время поду
мать. Словом. пока не ерцмем-

все сомнения, договор не под
писывали.

Сегодня на селе деньгами 
не удивишь. Есть у нас и та
кие, которым дай вертолет, 
и вертолет купят. Поэтому 
мы пошли по другому пути.
Ведь какой крестьянин всегда 
был на селе самым уважае
мым? Тот, кто трудится. Мы 
ставку сделали в первую оче
редь на таких. Чтобы его ува
жали соседи, родственники, 
дети гордились им. Сидят 
здесь два представителя 
арендных звеньев в растение
водстве. Раньше как было: 
год кончился, и нам предо
ставляли возможность дать 
не более трех центнеров зер
на механизатору. И это за та
кую работу! В  последние два 
года, по сути дела, все, что 
сверх договора,— ваше. С 
каким чувством собственного 
достоинства они везли по че. 
тыре-пять тонн отборного 
зерна. Люди после этого как 
бы проснулись. Им хлеб на 
сегодня — это не деньги, это 
нечто большее. Это честь, 
если хотите. Сегодня работа
ем не как начальство с под
чиненными, а как партнеры.

...Идет обмен мнениями, 
живой, конкретный, не обре
мененный пустопорожними 
декларациями и заверениями.
М. С. Горбачев нередко про
сит выступающего пояснить
ту или иную мысль, интере- ___
суется положением дел в со- арендаторы. Здесь, в колхозе
циальной сфере, расспраши- имени X X  партсъезда. трудит- 
вает о планах, советует... В  
диалог вступают арендато
ры — звеньевой М. П. Бели, 
ков, руководитель арендного 
коллектива картофелеводов

ь Ле . А .  К укуш кин^,

М. П. Беликова — не только 
раскрепощенность человека, 
обретшего экономическую 
свободу, в них — боль, ответ
ственность и за арендован
ные гектары, и за землю род
ную.

— Работали от колеса,— 
говорит он.— Люди работали, 
которым лишь время пройти, 
вырабатывали гектары, а что 
до качества поля, как оно об
работано, не смотрели. Стрем
ление было одно: больше за
работать денег. А  на аренду 
перешли —  совсем другое. 
Хозяевами стали на земле. 
Земля одна и та же, люди од
ни и те же. Раньше на ком
байне убираешь — одни ро
машки, а зерна нет. А ког
да обработали поле как сле
дует, добавили земле удоб
рения, органику, она от
благодарила — 73 центне
ра дала с гектара. Ста
рожилы таких урожаев не 
помнят. И совсем другое де
ло стало. Главное, что люди 
стали работать и знают, ради 
чего. Аренду надо внедрять.

М. С. Горбачев. Да, благо, 
даря аренде человек в труде 
рывок делает.

Урицкий район. Еще один 
адрес, куда за «секретами 
орловского подряда» едут и 
слушатели агрокурсов, и спе
циалисты по сельской эконо
мике, и отдельные ходоки- 

эы. Здесь, в колхозе 
партсъезда, трудит

ся семейное звено животно
водов Муцановых, получа
ющее самую дешевую свини
ну в Орловской области — 
100 рублей за центнер при-

.евдаах .

Прямо на улице, на не
большом помоле, в десяти 
метрах от входа в помеще
ние фермы установлен мик
рофон. Хозяева рассказыва
ют о первых результатах ра
боты подрядных коллективов. 
Гости задают вопросы, инте
ресуются деталями организа
ции труда. В  таком важном 
государственном деле каж
дая крупица опыта — на вес 
золота. Делится своими мыс
лями председатель колхоза 
А. А. Жидков. Сейчас важ
но, говорит он, не барабан
ную дробь бить по поводу 
успеха двух-трех семейных 
ферм, а ежедневно, ежечасно 
каждому руководителю, каж
дому коммунисту спрашивать 
себя: чем я сегодня помог 
этим людям, возрождающим 
в советском крестьянстве 
чувство хозяина на земле.

Беседа М. С. Горбачева и 
участников совещания в этом 
колхозе шла именно в таком 
ключе. Где сегодня наиболее 
уязвимые места в широком 
внедрении арендного подря
да? Какие первоочередные 
гарантии должны быть даны 
крестьянину, принимающе
му в собственность ферму, 
пашню, кормовой цех, кол
хозный хлебозавод...

Свиноферма, которую в ян
варе нынешнего года принял 
Н. В. Муцанов вместе с же
ной Валентиной Максимов
ной. была самой отстающей 
не только в Урицком районе. 
Всего 22 тонны мяса сдала 
она в прошлом году, а за де
сять месяцев нынешнего го
да — уже 73! На одного ре

дукции на 50 тысяч рублей. 
Таких результатов еще не 
добивались на орловской
земле.

— Так в чем же дело? — 
спрашивает М. С. Горба
чев.— Ведь и раньше вы с 
женой на этой ферме рабо
тали.

Не ищет удобных слов да 
отговорок простой орловский 
крестьянин. В том-то и дело, 
Михаил Сергеевич, отвечает 
он. что настоящими крестья
нами мы себя до этого не 
чувствовали.

М. С. Горбачев. Так поче
му же все-таки не росли 
раньше поросята? Растаски
вали корма, что ли?

Н. В. Муцанов. Если чест
но сказать, их просто не до
возили до места.

М. С. Горбачев. Да. я вспо
минаю слова одного аренда
тора из газетной статьи. Ко
нечно, говорит, я понимаю, 
почему не всех устраивает 
аренда, в том числе и специа
листов. Потому что аренда
тор порядок наводит на селе. 
Никто командовать им не мо
жет и руку не запустит ни в 
его карман, ни в колхозный. 
А ведь корма — это же пря
мой выход на себестоимость. 
Значит, арендатор подтяги
вает порядок не только у се
бя. но и по хозяйству в це
лом. А это. оказывается, не 
всем нравится. Вот почему 
аренда только там идет, где 
хороший руководитель, про
грессивный. честный, кото
рый болеет и за людей сво
их, и за страну.

Вместе с отцом и матерью

ме сын Александр, колхоз
ный механизатор.

— Ну как, Саша, можешь 
ты сравнить сейчас'свою про
шлую работу и нынеш
нюю? — спрашивает Михаил 
Сергеевич.

—  Свободу почувство
вал,— отвечает Муцаноз- 
младший — Работы, конеч
но, больше стало, но ведь и 
радости такой мы от работы 
никогда еще не чувствовали.

Н. В . Муцанов. у Саши 
то, ясно, все впереди, рад я 
за него: техникум механиза
ции сельского хозяйства за
канчивает. А  вообще я Вам 
откровенно скажу, Михаи" 
Сергеевич: руководство стра 
ны во главе с Вами эту аренд 
ную систему хорошо проду
мало. Встряхнулись люди, 
стали понимать, что хозяева
ми на земле могут быть.

Прощаясь с тружениками 
колхоза, с семьей Муцано
вых. М. С. Горбачев сказал:

— Я  сегодня всей душой 
расположен к вам, товаришД 
орловцы. За планы ваши, 
спокойные, уверенные, осно
вательные, за дела конкрет
ные. Хорошо вы сказали, 
Николай Васильевич, о сыне 
своем, о Саше — все у него 
впереди и не достанется емУ 
такая трудная жизнь, кв« 
вам. Но ведь кусочек этой 
жизни, ее начало достались 
и нам с вами. И вот я хотел 
бы спросить у секретарей 
ЦК, обкомов, участвующих ® 
этой встрече, как в народе 
настроение в связи с началом 
этой новой жизни на селе

(Окончание на 3-й стр.). ^
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Голос. Народ идет на это 
дело охотно. Руководители 
раскачиваются слабо.

М. С. Горбачев. А что же 
руководителей не устраива
ет? В  хозяйстве же больше 
продукции будет, что же им 
еще нужно? Или они и так, 
без аренды, хорошо живут у 
нас, независимо от урожая? 
Нам нужны сегодня, товари- 

. щи, такие руководители на 
селе, которые наладили бы в 
хозяйствах отношения с арен
даторами не как с подчинен
ными, а как партнеры с парт
нерами.

Н . В . Муцанов. Правиль
но, Михаил Сергеевич. Те
перь работа на селе пошла 
на равных.

Старинное село Городи
ще — центральная усадьба 
колхоза «За коммунизм» 
Урицкого района. Совсем не
давно покидали ’ люди этот 
край. С годами выработалась 
своеобразная психология, что 
на местных суглинках и под
золах толком родиться ничего 
не может. Зерновых собира
ли 9— 10 центнеров с гектара 
и считали это успехом. Не 
радовали кормовые угодья. 
Еще три года назад солому 

'закупали на Украине, в Баш
кирии. Надои были 2.300 ки
лограммов молока на корову.. 
И вот сюда пришел председа
телем колхоза А. Т. Семенов. 
Он всю жизнь посвятил селу. 
Орденом Т’рудового Красного 
Знамени отмечен его труд. Не 
раз ему приходилось подни
мать отстающие хозяйства.

И сегодкй Алексей Тихоно
вич с доС+Йинством встречает 
гостей со всей страны.

М - В  колхозе 130 гектаров 
пашни приходится на каждо
го труженика. Зерновых соби
раем 20— 25 центнеров с 
гектара, а надои уже к концу 
этого года составят 3.700 ки
лограммов на корову. Этим 
успехам мы обязаны аренде. 
Весь колхоз у нас работает по 
этому методу, все его подраз
деления. Аренда в люди нас 
выводит.

М. С. Горбачев. У вас на
стоящая аренда?

А , Т. Семенов. Настоящая, 
Михаил Сергеевич. Всего у 
нас 17 арендных коллекти
вов: в растениеводстве — 7, в 
животноводстве — 10. Сей
час вы находитесь на городи- 
щенской молочнотоварной 
ферме, здесь пять коллекти
вов работают на принципе 
купли-продажи.

— Стали мы считать свои 
деньги, свои расходы, при
быль,— говорит А. Е. Кай- 
данник, звеньевая подрядного 
звена.— Я  восемь лет рабо
таю здесь, и- муж мой рядом 
трудится. Такого отношения к 
делу никогда у нас не было. 
Все бережешь, обо всем забо
тишься. Ведь раньше мало 
думали об обновлении стада. 
Кормов у нас много.
. М . С. Горбачев. Понимае
те, как получается: аренда, 
селекция, кормовая база — 
выдерни одно звено, и дела 
не будет.

А. Е . Кайданник. Конечно.
М. С. Горбачев. И аренда 

не спасет, если кормов нет. 
Ну и, конечно, селекция. Она 
дает прибавку. Это что же у 
вас, гольштинизация идет?
• Доярки. Да, гольштиниза
ция.

— Михаил Сергеевич, вот 
Анна Егоровна сказала, что

они хозяева на ферме. Она не 
совсем права. Мы в свое рас
поряжение получили и зем
лю,— вступает в разговор
В. В. Степанов,— Коллектив 
по производству кормов, ко
торым я руковожу, выделен в 
самостоятельную отрасль. 
Мы взяли на аренду 1.000 
гектаров пашни и столько же 
естественных сельхозуго
дий — это наша земля. Тех
нику пока не купили. Денег 
маловато, да и дорогая она. 
Разбогатеем — обязательно 
приобретем.

А. Т. Семенов. У  нас арен
да прижилась навсегда.

М. С. Горбачев. И, навер
ное, правильно, когда на арен
ду переходит все хозяйство. 
А как живете?

Голоса. Хорошо. Квартиры 
у нас благоустроенные. За 
два года колхоз наш стал пе
редовым, построили Дом жи
вотновода, Дом быта, детский 
сад, среднюю школу.

А. Т. Семенов. И люди ста
ли возвращаться в деревню. 
Уже вернулось 27 семей. 
Приезжают на постоянное 
жительство и из других ре
гионов. Эту вот ферму мы на
зываем интернациональной: 
здесь работают русские, гру
зины, украинцы, армяне.

Голос. Продуктов у нас 
хватает, но вот швейную или 
стиральную машину, цветной 
телевизор купить в нашем ма
газине нельзя. С одеждой 
очень плохо, особенно с дет
ской. Товаров маловато.

М. С. Горбачев. Продо
вольствие, товары, жилье — 
это самое главное сейчас, что 
надо решать. У вас, оказы
вается, две проблемы уже 
решены— питание и жилье. А 
увеличением выпуска пром
товаров мы сейчас основа
тельно занимаемся.

Орловский молочный ком
бинат — одно из самых совре
менных перерабатывающих 
предприятий области. Комби
нат вступил в строй в 1983 
году и не только быстро ос
воил проектную мощность, 
но и значительно превзошел 
ее. Сейчас суточный объем 
переработки молока превы
шает 600 тонн.

Участники совещания ин
тересовались опытом внедре
ния на комбинате новых ав
томатизированных линий по 
выпуску сливочного масла, 
обезвоженного творога, реге
нерированного молока, комби
нированного сухого продукта 
«белакт». В техническом пе
ревооружении самое непо
средственное участие прини
мают заводы и производст
венные объединения Орла и 
области. Предприятие выпу
скает- 35 видов продукции. 
Это позволило полностью 
удовлетворить спрос горожан 
практически на все виды из
делий из молока — в том чис
ле сливочного масла и сыра.

Партийные и советские ор
ганы Орловской области уде
ляют самое пристальное вни
мание реконструкции и тех
ническому перевооружению 
перерабатывающих предприя
тий. Не ожидая команды и 
помощи сверху, силами про
мышленных предприятий го
рода, к примеру, был модер
низирован Орловский мясо- 
птицекомбинат, реконструи
рован старый молочный за
вод. В  ближайшее время 
методом народной стройки 
предполагается развить мош-

Теплая встреча в совхозе «Подберезовский». Телефото ТАСС — ГРУЗИНФОРМа.

ности Мценского, Ливенско- 
го, Змиевского и Верховского 
мясокомбинатов. Это будет 
сделано только силами мест
ных промышленных, строи
тельных и проектных органи
заций с изысканием средств 
из местного бюджета.

Второй день семинара-со
вещания начался с поездки в 
колхоз имени Свердлова 
Мценского района. Участ
ники совещания большое вни
мание уделили изучению опы
та социально-экономического 
развития низкорентабельных 
хозяйств по «программе сто». 
С м ы с л  этой программы состо
ит в том, чтобы уже в двена
дцатой пятилетке создать 
нормальные социальные и 
производственные условия в 
106 отстающих колхозах и 
совхозах области.

Одним из таких хозяйств 
до недавнего времени был 
колхоз имени Свердлова. 
М. С. Горбачев попросил 
председателя И. А. Ушакова 
подробно рассказать о проде
ланной работе.

И. А. Ушаков. За два с не
большим года построено 48 
домов усадебного типа, три 
18-квартирных дома со всеми 
удобствами, школа, детский 
сад, торговый центр, комби
нат бытового обслужива
ния. И случилось то, на что 
мы рассчитывали,— деревня 
ожила. В свои родные края 
возвратились 20 семей, при
ехали также люди из других 
регионов страны.

Сейчас центральная усадь
ба колхоза Черемошны в бук
вальном смысле помолодела. 
60 ребят посещают школу, 
еще 80 ходят в детский сад.

Еще три года тому назад 
здесь оставалось всего 13 ре
бятишек, подчеркнул предсе
датель, 

коренным образом изме

нилась экономическая жизнь 
колхоза. Впервые за послед
ние 15 лет он выполнил все 
планы и получит, по предва
рительным подсчетам, 600 
тысяч рублей прибыли.

Главный инженер коопера
тивно-государственного объ
единения «Орелагропром- 
строй» Б. Г. Рожков на при
мере Черемошны рассказал 
гостям об основных принци
пах застройки орловских сел. 
Прежде всего в центре того 
или иного населенного пунк
та возводятся здания общест
венного назначения в 2— 
3 этажа, а вокруг них фор
мируется жилая зона Из трех
этажных домов, а также до
мов усадебного типа.

Объем строительства зави
сит от потребностей того или 
иного хозяйства и сущест
вующих возможностей. К  при
меру, в проекте поселка кол
хоза имени Бадаева Хоты- 
нецкого района предусмотре
но все, что необходимо людям 
для полнбкровной жизни: 
прекрасные жилые дома, 
школы, спортивный комплекс 
С плавательным бассейном, 
парковая зона.

В  Новосильском районе 
уже построены удобные по
селки Вяжи и Воротынцево, 
в Залегощенском — Алешпя, 
в Хотыне'цком — Хотимль- 
Кузьменково, в Урицком — 
Муратово и Юшино.

Широкое распространение 
в области получил метод на
родной стройки.

Строят в основном дома в 
монолитном исполнении. Это 
удешевляет строительство, 
позволяет ставить его на по
ток. снижать трудоемкость, 
что немаловажно в сельских 
условиях.

Расширяется строительст
во школ, детских дошколь
ных учреждений, объектов

культуры, здравоохранения, 
торговли, общественного пи
тания, бытового обслужива
ния.

Характерная особенность: 
для удешевления строитель
ства, снижения его материа
лоемкости, а также создания 
наибольших удобств для по
сетителей предприятия тор
говли, общественного пита
ния и бытового обслужива
ния размещаются в сблоки
рованных зданиях.

М. С. Горбачев и другие 
участники встречи поинтере
совались, на какие средства 
все это делается?

Пояснение дал первый сек
ретарь Орловского обкома 
КПСС Е. С. Строев:

Средства выделяются на
шей области, как и другим 
областям, по программе пре
образования Нечерноземья. 
Но при этом мы соблюдаем 
одно непременное условие: 
средства не распыляем по 
принципу «всем сестрам по 
серьгам», а целевым назна
чением направляем на подъ
ем низкорентабельных и убы
точных хозяйств .ли их соци
альное обустройство.

Большую роль играют под
рядные строительные органи
зации области. Как. правило, 
они концентрируют на одной 
площадке материальные, тру
довые и финансовые ресур
сы. Это позволяет вводить 
объекты досрочно и с хоро
шим качеством, а следова 
тельно, быстрее получать от
дачу от вложений.

Поселок Жилино. Здесь на
ходится центральная усадьба 
совхоза «Подберезовский» 
Мценского района. Сегодня 
ее вряд ли узнает тот, кто 
побывал здесь даже совсем 
недавно. С опытом переуст
ройства хозяйства были под
робно ознакомлены участни

ки семинара. Директор ин
ститута «Орелгипрогорсель- 
строЙ» А. И... Кураков пояс
нил, что поселок обязан сво
им созданием энергичному 
выполнению программы раз
вития отстающих хозяйств 
Орловщины.

Арендатор Галина Влади
мировна Филатова —- одна из 
тех, кто с семьей поселился 
здесь в домах, отстроенных 
на любой вкус: и отдельные 
коттеджи, и многоквартир
ные здания, а главное — все 
в комплексе с объектами 
соцкультбыта. •

— Приехала сюда из Уфы, 
где 20 лет проработала тока
рем на заводе. А ведь ро- 
дом-то деревенская. Но после 
восьмилетки, как и многие 
девчата-сверстницы, пода
лась в город. Время было та
кое,— говорит Г. В. Филато
ва.— Сейчас видим — пра
вильную политику партия на 
селе разворачивает, а значит 
и крестьянин к земле возвра
тится. Скажу без бахвальст
ва: нам очень нравится в та
кой деревне, и хозяйство 
людским интересом стало 
подниматься. Надо, чтобы 
так и везде было.

Об этом говорили М. С. 
Горбачеву, радушно показы 
вая гостю поселок, и корен
ные его жители.

— Вы строите и много
квартирные, и усадебные до
ма? — интересуется Михаил 
Сергеевич у директора сов
хоза «Подберезовский»
А. Д. Гапеева. 

А. Д. Гапеев, Да, разные 
нужны. В многоэтажки, на
пример, молодежь тянется, 
интеллигенция.

М. С. Горбачев. Туда все- 
таки?

А. Д. Гапеев. (Показывая 
на коттедж с мансардой). Да. 
А потом, когда детишки по

являются, когда подсобное 
хозяйство, потом — сюда. 
(Смех).

М. С. Горбачев. Сколько 
же у вас теперь стало жите
лей?

А. Д. Гапеев. Раньше бы
ло 120 человек, а сейчас —
458.

М. С. Горбачев. А эконо
мические результаты какие?

А. Д. Гапеев. В  1984 году 
было 400 тысяч рублей 
убытков, а в этом году полу
чаем 1 миллион 344 тысячи 
рублей прибыли.

Покидая совхоз, М. С. 
Горбачев предлагает сфото
графироваться на память 
вместе с участниками встре
чи:

Михаил Сергеевич совер
шил поездку по тургенев
ским местам. Известный 
миллионам людей филиал 
Орловского литературного 
музея И. С. Тургенева преоб
разован в нынешнем году к 
170-летию со дня рождения 
писателя в государственный 
мемориальный и природный 
музей-заповедник «Спасское- 
Лутовиново».

М. С. Горбачев осмотрел 
дом писателя, совершил про
гулку по парку. Задержался 
около знаменитого тургенев
ского дуба Меня все время 
тянуло сюда, сказал он. Иван 
Сергеевич Тургенев — наша 
гордость, гордость отечест
венной литературы, гордость 
всего нашего народа.

В  книге почетных посети
телей в этот день осталась 
запись: «Счастлив побывать 
в этих святых для каждого 
русского местах и поклонить
ся земле, давшей миру вели 
кого сына — И. С. Тургене
ва.

М. Горбачев. 15 ноября
1988 года».
Прощаясь с земляками ве

ликого писателя, М. С. Гор
бачев еще раз оглядел дом. 
парк, снял шапку, поклонил
ся памяти певца земли рус
ской.

15 ноября во второй поло
вине дня участники совеща
ния собрались на заключи
тельное пленарное заседание. 
В нем приняли участие това
рищи Горбачев М. С., Ворот
ников В. И., Зайков Л. Н., 
Лигачев Е. К., Никонов В. П., 
Власов А. В., Разумовский 
Г. П., Соловьев Ю . Ф .

Открыл заседание Гене
ральный секретарь ЦК 
КПСС, Председатель Прези
диума Верховного Совета 
СССР М. С. Горбачев. Он 
сказал:

Прежде чем начать нашу 
работу и завершить эту 
встречу в Орле, я хотел бы 
вас всех поздравить, товари
щи. с большим событием, ог
ромным научным и техниче
ским достижением нашей 
страны, наших ученых, ин
теллигенции, рабочего клас
са. Я имею в виду успешное 
испытание универсальной ра
кетно-космической системы 
«Энергия» и корабля «Бу
ран». Сегодня утром после 
двух оборотов вокруг Земли 
эта «птичка» благополучно 
приземлилась в автоматиче
ском режиме. (Аплодисмен
ты).

Такая система многоразо
вого действия — единствен
ная в мире. Для решения

этой сложнейшей научно-тех
нической задачи понадоби
лись годы упорного труда.. 
Успешное завершение этого 
труда — бще одно подтверж
дение того, какими огромны
ми возможностями распола
гает наша страна для реше
ния любых задач. Ей все за
дачи по плечу. По-моему, это 
имеет самое непосредствен
ное отношение и к нашему 
разговору здесь. Потому что 
трудная продовольственная 
проблема тоже требует за
действования всего потенци
ала страны Но и она реши- 
ма, что подтверждают на
блюдения в эти два дня.

Затем на заседании высту
пили первый секретарь Ли
пецкого обкома КПСС Мана- 
енков Ю . А., первый секре
тарь Минского обкома Ком
партии Белоруссии Малофе- 
ев А. А., первый секретарь 
Львовского обкома Компар
тии Украины Погребняк Я. П., 
первый секретарь ЦК Ком
партии Узбекистана Нншанов 
Р. Н., первый секретарь Ка
лужского обкома КПСС Ула
нов Г. И., первый секретарь 
ЦК Компартии Грузии Пати- 
ашвнли Д. И., первый секре
тарь Тюменского обкома 
КПСС Богомяков Г. П.. пер
вый секретарь ЦК Компар
тии Казахстана Колбин Г. В., 
первый секретарь Московско
го обкома КПСС Месяц В. К., 
первый секретарь Волгоград
ского обкома КПСС Калаш
ников В . И.

Они поделились конкрет
ным опытом углубления со
циального развития деревни, 
интенсификации сельскохо
зяйственного производства 
для решения продовольствен
ной проблемы. Главным зве
ном этой работы, подчеркива
ли выступившие, является пе
рестройка производственных 
отношений в аграрном секто
ре.

Были высказаны предло
жения, направленные на рост 
потенциала колхозов и совхо
зов, призванные полнее рас
крыть возможности, заложен
ные в социалистической соб
ственности. Подрядные и 
арендные формы организации 
производства. получившие 
широкую поддержку в наро
де. помогают возрождению у 
тружеников полей и ферм по- 
настоящему хозяйского отно
шения к нашему главному 
национальному достоянию — 
земле.

Большое внимание при
влек комплекс вопросов, свя
занных с радикальной эконо
мической реформой, углубле
нием хозрасчета, окончатель
ным преодолением админи
стративно-командной системы 
управления, выбором приори
тетов перестройки жизни се
ла.

По всем этим направлени
ям, отмечалось в выступле
ниях. в стране развернулась 
энергичная работа. Сделать 
ее еще более целенаправ
ленной и эффективной помо
жет опыт, раскрывающий 
свой потенциал на Орлов
щине.

Затем выступил М. С. Гор
бачев. Выступление было вы
слушано с вниманием и 
встречено аплодисментами.

В этот же день М. С. Гор
бачев отбыл в Москву.

Т

ПИСЬМО ЦЕНТРАЛЬНОГО КОМИТЕТА 
КОММУНИСТИЧЕСКОЙ ПАРТИИ СОВЕТСКОГО СОЮЗА

О К О Н Ч А Н И Е .

вило: если коллектив или семья ре
шили вступить в арендные отноше
ния с колхозом, предприятием, то ник
то не вправе запретить им взять зем
лю, скот, технику в  хозяйственное 
использование для быстрого наращи
вания ресурсов щ с& , молока, других 
видов продукции. Нужно шире при
менять договорное отношения между 
колхозами, совхозами и населением 
по выращиванию и откорму скота и 
особенно свиней, птицы, производству 
молока;.

Успехи яа фермах в решающей 
мере определяются добросовестным 
трудом доярок, операторов по откор
му скота и птицы, чабанов, руководи
телей среднего звена, специалистов, 
всех работников животноводства, на 
чьих плечах лежит основная тяжесть 
забот в этот напряженный период. 
От каждого из вас. товарищи, тре
буются высокая ответственность, про
фессиональное мастерство, заинтере
сованное отношение к делу.

Увеличению производства и заку
пок продуктов животноводства спо
собствуют хорошо организованное со
ревнование, дух состязательности 
Оцыт убеждает в полезности проведе 
гася взаимопроверок между хозяй 
ствами, фермами, регулярно проводи 
мьгх дней животноводов. Очень важ 
но разобраться с отстающими ферма 
ми, оказать им необходимую помощь

Четкое, без сбоев проведение зи 
мовки может быть обеспечено при ус 
ловии, если животноводство на деле 
станет • предметом постоянной заботы 
работников тех отраслей народного 
хозяйства, от которых зависит надеж
ная и устойчивая работа ферм. Нель
зя допустить сбоев в снабжении их 
электроэнергией, топливом, средства
ми механизации, качественными кор
мовыми добавками и медикаментами. 
Коллективы предприятий сельскохо
зяйственного машиностроения, пище
вой, рыбной, химической, медицин
ской промышленности, энергетиче
ских служб должны рассматривать 
выполнение заказов села как перво
очередную задачу. Долг советских ор
ганов — требовательно и постоянно 
Держать эти вопросы в центре внима
ния.

Особо следует позаботиться об ор
ганизации слаженной совместной ра
боты по поставке, приемке и глубо
кой переработке сырья, максималь
ному получению конечной продукции 
высокого качества, предотвращению 
ее потерь, своевременному доведению 
до потребителя. В  сельских районах, 
особенно вблизи крупных городов и 
промышленных центров, необходимо 
смелее создавать на базе колхозов, 
совхозов, перерабатывающих пред
приятий, торговых организаций еди
ные производственно-экономические 
комплексы, позволяющие на принци
пах полного хозяйственного расчета 
и добровольного кооперирования бо
лее эффективно вести производство, 
заготовку',' переработку и реализацию 
продукции.

Улучш^нкз снабжения населения 
пролучтчмч питания в решающей сте 
пени зависит от более полного ис
пользования местных ресурсов. Сле
дует повсеместно искоренять ижди
венческие настроения, в максималь
ной степени обеспечивать население 
каждой республики, края, области 
продовольственными . товарами за 
счет производства их яа местах.

Ц К КПСС подчеркивает: решение 
всех этих задач находится в прямой 
зависимости от целеустремленности 
организаторской и политической ра
боты на селе, в каждом трудовом 
коллективе.

Партийным комитетам, Советам на
родных депутатов, профсоюзным и 
комсомольским организациям, хозяй
ственным руководителям вместе с 
советами трудовых коллективов нуж
но обеспечить, чтобы все, кто рабо
тает на фермах, ощущали заботу и 
внимание. Нужно повсеместно созда
вать для них хорошее торгово-быто
вое, медицинское, культурное обслу
живание, современный производствен
ный быт. организовать горячее пита
ние. продажу товаров повышенного 
спроса.

Многое зависит от инициативы, бое
витости партийных, комсомольских 
организаций и групп в животновод
стве. Требуется укрепить решающие 
участки производства коммунистами.

комсомольцами, наиболее квалифици
рованными работниками. Интересам 
дела будут способствовать живое об
щение руководителей, специалистов 
с людьми, оперативное разрешение 
возникающих вопросов, хорошо нала
женная производственно-экономиче
ская учеба.

Необходимо систематически осве
щать ход соревнования животноводов, 
работников предприятий перерабаты
вающей промышленности в печати, 
на телевидении и радио, оперативно 
раскрывать опыт лучших хозяйств, 
семейных и арендных коллективов, 
передовиков производства, принци
пиально вскрывать недостатки. По
лезно сравнивать в местной прессе 
результаты работы ферм, хозяйств, 
районок, а в республиканской и цент- 
рялъгс* -  огласт.-/: т,Аез и респуб
лик.-------- ------средст
вами содействовать повышению пре
стижа честного, добросовестного тру
да, мобилизовать общественное мне
ние на бескомпромиссную борьбу с 
пьянством, хищениями, приписками, 
нарушениями дисциплины и порядка 
на фермах.

Словом, уважаемые товарищи, ны
нешняя зимовка требует хорошо про 
думанных, ответственных решений, 
энергичной работы. Из этого периода 
животноводство страны должно вый
ти не ослабленным, а более крепким, 
что позволит добиться главного — 
существенного прироста продоволь
ствия и улучшения на этой основе 
снабжения людей продуктами пита
ния. Сейчас это самый главный во
прос нашей внутренней политики.

Центральный Комитет КПСС выра
жает уверенность в том, что комму
нисты. все Труженики ферм, коллек
тивы колхозов, совхозов, перерабаты
вающих и обслуживающих предприя
тий и организаций, партийные, совет
ские, профсоюзные, комсомольские 
организации проявят высокую ответ
ственность за проведение зимовки, 
обеспечат существенный прирост про
изводства продуктов животноводства 
и тем самым ускорят решение продо
вольственной проблемы.

Ц ентральный Комитет 
Коммунистической партии Советского Союза

П Л Е Н У М Ы  

ПАРТИЙНЫХ КОМИТЕТОВ
Состоялась Ахалкалакская 

районная партийная конферен
ция.

На первом пленуме вновь 
набранного райкома партии 
первым секретарем Ахалка- 
лакского райкома Компартии 
Грузии избран М. Г. Фиданян, 
вторым секретарем—-Р. Б. Ме 
ликидзе, секретарем —  Э. М 
Мананян.

В работе конференции и 
пленума принял участие и вы
ступил Председатель Прези
диуме Верховного Совета Гру
зинской ССР П. Г. Гилашаили.

го райкома Компартии Грузии 
г. Кутаиси избрана М. Н. Па- 
чуашаили, вторым секрете
рам —  Г, В. Джишкариани, се
кретарем —  В. Н. Сургуладза.

В работа конференции и 
пленума принял участив и вы
ступил кандидат а члены бк*- 
ро ЦК КП Грузии, первый се
кретарь Кутаисского горкома 
Компартии Грузии Т. В. Лорд- 
кипанидза.

*  *  *

зии избран А. В, Жвания, вто
рым секретарем —  Д. Н. Го- 
бечия, секретарем —  Р. К. Си- 
чин ав а.

*  *  *

*  *  *
Состоялась Болнисская рай

онная партийная конференция.

избранного райкома партии 
первым секретарем Болиис- 
ского райкома Компартии Гру- 
зич избран 3. Ш. Девноэашви- 
ли, вторым секретарем--Ш. Д. 
Рехаиашвили, секретарем — 
Н. О. Мамедова.

в работе конференции и 
пленуме принял участие и вы- 
ступил секретарь ЦК КП Гру
зии А. К..Глурджидзе,

*  *  *

Состоялась Каспская район
ная партийная конференция.

На первом пленуме вновь 
избранного райкома партии 
первым секретарем Каспе-'ого 
рай- •• * . . . . . ни I
избран Д. Л.
вторым секретарем—Т. С. Са- 
дунмшвили, секретарем— С. В. 
Элнсабедашвили.

В работе конференции’ и 
пленума приняла участие и вы
ступила председатель Соапро- 
фа Грузии В. М. Сирадзо.

*  *  *

Состоялась Цулукидзавская 
районная партийная конферен
ция.

На фервом пленуме вновь 
избранного райкома партии 
первым секретарем Цулуки- 
дзеаского райкома Компартии 
Грузии избран М. М. Чхенке- 
ли, вторым секретарем— В. П. 
Цивцивадзе, секретарем — 
Н. М. Мампория.

*  *  *

На первом пленуме вновь 
избранного райкома партии 
первым секретарем Лениигор- 
ского райкома Компартии Гру
зии избран Г. В. Кумсишаили, 
вторым секретарем —  Б. А. 
Элошаилм, секретарем— М. 3. 
Хубеееа.

Состоялась Сухумская рай
онная •-■•'«ей конФг-эемция.

Н* пм • .,«*уме' вновь
избранного райкома партии 
первым секретарем Сухумско
го райкома Компартии Грузйи 
избран В. И. Кадвнец, вторым 
секретарем —  Д. Ю . Рекваеа, 
секретарем — Н. Г. Еник.

Состоялась Лагодехская р« 
оиная партийная конференщ 

На первом пленуме виа 
избранного райкома парт 
первым секретарем ЛегОД< 
ского райкома Компартии Г): 
зии избран О. Ф . Майсурад: 
вторым секретарем —  -Б. 
Ломидзе, секретарем — ■*, I 
Кшуташвмли.

*  *  *

*  *  *

Состоялась Махарадзевская 
районная партийная конферен
ция.

На первом пленуме вновь 
избранного . райкома партии 
первым.. секретарем Махара- 
дэевского' райкома Компартии 
Грузии избран В. -Кунчулия, 
вторым Секретарем —  К. К. 
Шавишвили, секретарем— Р. Г. 
Берадзе.

Состоялась Ц х и нвальская 
районная партийна^конферен
ция.

На первом пленуме вновь 
избранного райкома партии 
первым секретарем Цхинваль
ского райкома Компартии Гру
зии избран И. И. Пухаеа, вто
рым секретарем —  Г. Г. Арве- 
ладзе, секретарем —  М. А. 
Остаева.

В работе конференции и 
пленума принял участие и вы
ступил член бюро ЦК Компар
тии Грузии Г. Г. Метокидэе.

*  *  *

В работе конференции и 
пленума принял участие и вы
ступил кандидат а члены бю
ро ЦК КП Грузим, первый се
кретарь Юго-Осетинского об
кома Компартии Грузин А. Г. 
Чехоев.

Состоялась Тетрицкаройская 
районная партийная конферен
ция.

На первом пленуме анов1« 
избранного райкома партии 
первым секретарем Тетрицка- 
ройского райкома Компартии 
Грузии избран Г. И. Патиашви- 
ли, вторым секретарем — 
Д. И. Циклаури, секретарем — 
Ц. И. Баидарашвили.

*  *  *

Состоялась Зугдидская рай
онная партийная конференция.

На первом пленуме вновь 
избранного райкома партии 
первым секретарем Зугдидско- 
го райкома Компартии Грузии 
избран И. А. Кобалия, вторым 
секретарем —  М. В. Бокучава. 
секретарем —  Н. Н. Пнпня.

*  *  *

Состоялась Боржомская рам 
онмая партийная конференци<

*  *  *

Состоялась Ленинская г. Ку
таиси. районная партийная кон
ференция.

Состоялась Ч х о роцкуская 
районная партийная конферен
ция.

На первом пленуме вновь 
избранного райкома партии

На первом пленуме вновь 
избранного райкома партии 
первым секретарем Чхороцку-

Состоялась Орджоникидзе»- 
ская районная партийная кон
ференция.

На первом пленуме вновь 
избранного райкома партии 
первым секретарем Орджони- 
кидзевского райкома Компар
тии Грузии избран М. 8. Маг- 
радзе, вторым секретарем — 
Д. Г, Мшеениерадзе, секрета
рем — О. С. Шарикадэе.

*  *

На первом пленуме внов 
избранного райкома партм 
первым секретарем Боржом 
ского райкома Компартии Гру 
зии избран Т. П. Петриашвил» 
вторым секретарем —  Д. I 
Чхиквадзе, секретарем - 
М. П. Гоголадзе.

*  *  *
Состоялась Амбролаурская 

районная Партийная конфе
ренция.

Состоялась Л е н  ингорская 
районная партийная конферен-

На первом пленуме вновь 
избранного райкома партии 
первым секретарем Амброла- 
ур ского райкома Компартии 
Грузни избран Д. Л. Чламдее, 
вторим секретарем —  Г. I .  
Гагошидзе, секретарем—М. Ш. 
Кеванашаили.
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О ПОДПИСКЕ НА ЖУРНАЛ 
«ИЗВЕСТИЯ ЦК КПСС»

Открывается подписка на 
новый ежемесячный инфор
мационный журнал «Известия 
Центрального Комитета Ком
мунистической партии Со
ветского Союза» («Известия 
ЦК КПСС»), издание которо
го по решению Политбюро 
ЦК КПСС начинается с янва
ря 1969 года.

Новый партийный журнал 
будет следовать традициям 
издававшихся при В. И. Лени
не «Известий ЦК РКП(б)», 
требованиям XIX  Всесоюзной 
п артконф ерен ц ии  об усиле
нии открытости и гласности 
в политике КПСС, широком 
информировании коммуни
стов, всех трудящихся стра
ны о работе высших органе» 
партии у. других ее звеньев.

На страницах журнала бу
дет осуществляться офици
альная публикация .решений 
высших органов партии, мате
риалов Пленумов ЦК, е также 
проектов постановлений по 
крупным вопросам партийной 
и общественной жизни, ко
торые выносятся на широкбе 
обсуждение. Намечается вы
пуск ежегодно до трех спе 
циальных дополнительных но
меров журнала без измене 
икя годовой подписной цены, 
а также издание го  мара не- 
ебходмости в качестве плат
ных приложений к журналу 
сборников и  библиотечек пар
тийных документов, распро
страняемых по подписке и а 
розничной продаже.

Журнал регулярно инфор
мирует коммунистов, широ
кую общественность о те
кущей деятельности ЦК, его 
Политбюро, комиссий и от
делов ЦК, публикует стено
граммы важнейших заседа
ний, совещаний и встреч в
ЦК КПСС.

«Известия Ц К КПСС» будут 
публиковать материалы о ходе 
перестройки а партии как а 
центре, т«к и не местах, о 
новой структуре .партийного 
аппарата, е  рукоеоД и т е л я х 
ЦК КП С С  реепубликаиских и

мастных партийных комите
тов. Намечено систематиче
ски сообщать о выборах и 
назначении партийных работ
ников, печатать их биографии. 
Важное место а материалах 
журнала займут вести из пар
тийных организаций.

В журнала будут помещать
ся документы комиссии По
литбюро ЦК КПСС по допол
нительному изучению мате
риалов,' связанных с репрес
сиями, имевшими место в пе- 
рид 30— 40-х и начала 50-х 
годов, а также сообщения о 
вопросах, рассматриваемых в 
Центральной Ревизионной Ко
миссии КПСС" и Комитета пар
тийного контроля при ЦК 
КПСС.

Предполаг а а т с я печатать 
информацию о состоянии бю
джета партии, статьях его до
ходов и расходов, о деятель
ности центральных учрежде
ний партии, о развитии пар
тийной печати, о работе по 
подготовке и повышению ква
лификации партийных кадров.

Журнал широко предста
вит почту, поступающую в ЦК 
КПСС. Намечено публико
вать как отдельные письма 
граждан, гак и обзоры писем, 
устных обращений трудящих
ся в ЦК по наиболее акту
альным вопросам жизни об
щества. Журнал будет сооб
щать о важнейших поручени
ях секретарей ЦК КПСС и ру
ководителей отделов ЦК по 
проблемам, поднимаемым в 
письмах, *  также о принятых 
в связи с этим решениях.

Значительное место в «Из
вестиях ЦК КПСС» отводится 
материалам из архивов пар
тий, прежде всего из архи
ва ЦК КПСС. 8 журнале пред
полагается систематическая 
публикация документов, ис
торике - аналитических обзо
ров, фотографий, отражаю
щих важнейшие исторические 
события социалистического 
строител ь с г в а, поворотные 
•талы в Ькизни партии и со
ветского общества.

Читатель познакомится со 
многими ранее на публико
вавшимися документами — 
стенограммами заседаний, вы
ступлениями, докладами, рас
поряжениями, письмами, вос
поминаниями руководящих 
деятелей партии и Советского 
государства, материалами из 
архивов Я. М. Сверл л о в а ,  
Ф . Э. Дзержинского, М. В. 
Фрунзе, С. М. Кирова, Н. И. 
Бухарина, А. И. Рыкова, И. В. 
Сталина, Г. Е. Зиновьева, 
Л. Б. Каменева, М. И. Калини
на, А. . М. Коллонтай, Е. Д. 
Стасовой, В. В. Куйбышева, 
Г. К. Орджоникидзе, В. М. 
Молотова, А. И. Микояна, 
К. Е. Ворошилова, Н. С. Хру
щева, Л. И. Брежнева и др. 
В журнала будут напечатаны 
неизвестные письма Н. К. 
Крупской, А. В. Луначарского,
А. М. Горького, М. А. Шоло
хова, М. А. Булгакова, И. Г. 
Эренбурга, Д. Бедного, Н. И. 
Вавилова, Е. В. Тарпе, П. Л. 
Капицы, Р. Роллана, Л. Ф ей 
хтвангера, других деятелей 
советской и мировой культу
ры, которые они адресовали 
в Центральный Комитет пар
тии. Будут печататься и дру
гие документы, которые выя
вятся в ходе изучения архи
вов партии. .

Журнал «Йзяес т и я ЦК 
КПСС» объемом до 20 печат
ных листов будет распрост
раняться по подписке и в 
розничной продаже как в на
шей стране, так и за рубе
жом. Цена одного номере в 
мягкой обложке —  1 руб., в 
твердой облобике —  1 руб, 
50 коп. Цена подписки на 
год: в мягкой обложке —
12 руб. (подписной индекс—
70417), в твердой обложке —  
18 руб. (подписной индекс—
70418). Подписка производит
ся до 15 декабря е каждом 
отделении связи или через 
общественных распространи
телен печати.

•  ФАКТ КРУПНЫМ ПЛАНОМ

А В Т О Р У  И Л Л Ю С Т Р А Ц И Й  
К «ВЕПХИСТКАОСАНИ» — С ЛЮБОВЬЮ

В культурной жизни Тбилиси произошло событие, кото
рое с иетерпеиием ждали все, кому дороги имя и творче
ство выдающегося венгерского художника,, большого друга

у  Тби-грузинского народа Михая Зичи. 16 ноября я сквере 
лисской Академии художеств открылась скульптура одного

из блестящих иллюстраторов поэмы «Витязь я тигровой шку
ре» Руставели. Бронзовая Фигура мастера —  работы венгер
ского ваятеля Шандора Киша, архитекторов —  Джорджа 
Вадави и Нодара Мгалоблишвили— дар правительства Венг
рии братскому грузинскому народу.

Имя Михая Зичи —  одно из 
любимых и почитаемых а Гру
зии. Созданными им иллюстра

циями к поэме Руставели, счи
тающимися одними из лучФих, 
по сей день иллюстрируют это

бессмертное п р о  изв едение, 
воспевающее дружбу, равен
ство, свободу, братство. Ху
дожник передал их в дар Гру
зии с волнующей надписью: 
«В знак моей симпатии и сер
дечной преданности грузин
скому народу». По его совету 
венгерский поэт Бала Викар 
перевел с грузинского язы ю  
это произведение, что дало 
возможность венграм первы
ми в Европе познакомиться с 
поэмой на родном языке.

Грузинский народ ответил 
венгерскому живописцу такой 
ж е  любовью и почитанием: от
крытие памятника Михая Зи
чи а Тбилиси —  новое выра

жение признания творчества 
художника, способствующего 
своей деятельностью сближе
нию культур двух братских 
народов.

—  Увековечение памяти Ми- 
у*я Зичи р Грузии —  факт глу
боко волнующий, —  сказал на 
митинга общественности горо
да, посвященном этому собы
тию, председатель Тбилгорис- 
полкома Ираклий Андриадэе.— 
Человеческая память мудра: 
отсекая все несущественное, 
она оставляет новым поколе
ниям образ мастера, отдавше
го себя искусству, наведению 
прочных мостов дружбы ме
жду народами.

На митинга выступил ми
нистр культуры и образования 
ВНР Андраш Кнопп, который 
выразил искреннюю благодар
ность грузинским друзьям за 
бесценный дар. венгерскому 
народу —  памятник Руставели 
в Кечкемете, за верную лю
бовь к славному сыну Венг
рии Михаю Зичи.

С открытием памятника Зи
чи венгерских гостей, прибыв
ших в связи с этим событи
ем, всех тбилисцев поздрави
ли первый заместитель пред
седателя правления Веегруами- 
ского общества Руставели поэт 
Реваз Амашукели, председа
тель правления Союза худож
ников Грузии Элгуджа Амашу
кели. Слова приветствия м* 
грузинском языке произнесла 
гражданка ВНР, аспирантка 
Тбилисского государственного 
университета Хайналка Баби- 
рак, а на венгерском —  тби
лисский школьник Леаан Яшви- 
ли.

На открытии памятника при
сутствовал заведующий отде
лом культуры ЦК КП Грузии
В. Лордкипанидзе.

(ГРУЗЙНФОРМ).

*  *

ф  Н а . / с н и м к ^ ы в  памят
ник Михаю Зичи а Тбилиси; 
скульптор Константин Мера- 
бишвнли, венгерский ваятель, 
автор памятника Шамдор Киш 
и архитектор Нодар Мгалоб
лишвили на открытии памят
ника Михаю Зичи.

Фото Валерия Атабакояа 
и Э . Расовая.
(Фотохроника

ГРУЗИНФОРМа).

(ТАСС).

СЕГОДНЯ —  МЕЖ ДУНАРОДНЫЙ ДЕНЬ СТУДЕНТОВ

#  Глядя иа молодью, энергичные, веселые лица, поиеволе думаешь о тех дерзно
венных делах, которые завтра предстоит соеоршеть выпускникам высшей юколы. А 
пока «в программе» иепряжеиивя учебе. Надо неустанно пополнять багаж знаний и 
умений, »те требование адресовано и нашим студентам—жителям республики, и тем, 
кто приехал не учебу а вузы Грузии иа других концов страны, иа-эа рубеже.

Н е  с н и м к е :  славе направо —  Шива Кумаереи (Шри-Ланка), Ирина Киладае, 
Сайг Тент (Лаос), Гриаельда Россо (Боливия), Хетуиа Туманишвили, Катино Гебуния и 
Дета Кмине две —  студенты ТГУ,

Фото Яелерия Атабекова.

С О С Т О Я Л С Я  С У Д
Кеи уже сообщалось а печа

ти (я газете «Комунисти» — 
29 июля, а «Заре Востока» — 
31 мюля с. г.), соотаегстеующай 
военной прокуратурой 22 апре
ля 1988 года было возбуждено 
уголовное дело по фенту ги
бели военного строителя рядо
вого М. Арабули, последовав
шей а результата преступных 
действий начальника гауптвах
ты прапорщика Каменке.

Как сообщил корреепондеи- 
ГРУЗИ Н Ф О РМ а военныйту

прокурор КЗакВО  полковник 
юстиции 8. Иванов, ему предъ

явили обаинаниа в соверше
нии преступления, предусмот
ренного ст. 260 П «Б» УК 
РСФСР.

В октябре 1988 года состо
ялся судебный процесс, не 
котором было рассмотрено 
данное дело. Утгеиоялече, чтт 
Ка***- ■« •«—*ь-
гау:— -*-%>, - г  •
• правь'л**ч с е г в  пгвггъ гэз-
действовал коэакоикыми ме
тодам* на арестованимч, доби
ваясь таким образом выпол
нения требований режима со
держания на гвуптвахтв. Не
законные методы нсполъэоеа-

лис- мм и ренее в отношении 
рядовых Рохмонова, Аббасо
ва, Гроза и других.

В результата превышения 
власти Камаико были нанесе
ны тяжкие телесные повреж
дения и рядовому М, Арабу- 
г*“  г ’ *г.“ *не нгччнио*! его ги-
.... г г ь,

виновным -ргг^мм пре
ступления, предусмотренного 
<т! 260 П «Б» УК РСФСР, и 
приговорил его к 8 годам ли
шения свободы с отбыванием 
наказания а колонии усилен
ного режима.

НАШ И ИНТЕРВЬЮ

ДИЗАЙН: ШЕДЕВРЫ
РОЖДАЕТ ТРАДИЦИЯ

В пространстве м ао времени современный 
человек окружен предметами дизайна. И чам 
больше натуральную природу заменяет, так 
сказать, искусственная, тем он имеет большее 
значение а жизни общества. Растат н соци
альная ответственность дизайнеров. От ре
зультатов их работы ао многом зависит об
лик городов, уют квартир, комфорт жизни.

Год назад в стране былн созданы Сою з ди
зайнеров СССР, республиканские и региональ
ные союзы. Сегодня их представители при
ехали а Тбилиси, чтобы на IV  пленуме прав
ления Союза дизайнеров СССР поделиться 
опытом, наметить пути дальнейшей работы. 
Корреспондент «Зари Востока» взяп интер
вью у нескольких участников этого пленума.

Юрнй СОЛОВЬЕВ, 
председатель правле

ния Союза дизайнеров 
СССР:

роде Нагоя. Причем японцы 
предоставляют нам площадь 
для экспозиции ( бесплатно. 
Но, к сожалению, мы вынуж-

—  Все мы живем а бурное 
время перестройки. Какой 
широкий полет дает она 
творческой мысли! Идти в 
ногу со временем — одна 
из главных задач дизайнеров. 
Дав раза а год мы проводим 
пленумы. Нынешний посвя
щен дизайну социально-куль
турной сферы. Она у  нас, что 
называется, до сих пор была 
в загоне. Таково печальное 
наследие периода застоя. 
Приходится начинать чуть ли 
иа с нуля. Непросто поднять ав
торитет дизайна, повысить его 
уровень в промышленном 
проектировании, его роль, ес
ли, хотите, в обогащении куль
туры общества. Причем аса 
это чадо делать в комплек
се. И главное, ликвидировать, 
что называется, отрыв архи
тектора от дизайнера. Этого 
не должно быть, ведь от их 
содружества, и на только их, 
зависит лицо наших городов.

Многое предстоит сделать, 
чтобы создать среду обита
ния, достойную нашего наро
да. И здесь необходим, упо
треблю это ставшее модным 
слово, плюрализм мнений. 
Где-где, а ■ дизайне сбива
ться на однообразие просто 
преступно, Тбилиси должен 
быть Тбилиси, а Вильнюс—  
Вильнюсом и так далее. Мы 
не случайно собрались сего
дня в столице Грузии. В пос
леднее время я Тбилиси ста
тус дизайнеров резко повы
сился, и, что закономерно, 
мы вивим, как укрвс“ лсч об- 
  и- . ЭГ7 чудвенвт- горо
да.

Интерес к советскому ди
зайну а мире велик. Свиде
тельством этому валяется 
приглашение принять участие 
а первой всемирной выставке, 
которая пройдет в июле бу
дущего года а японском го-

дены послать туда лишь фо
товыставку работ советских
дизайнеров. Ведь, кроме по
мещения, еще необходима ва
люта для проезда и прожи
вания участников, мы же ее 
пока не имеем. Но это—труд
ности становления. Они будут 
со временем преодолены.

явили тбилисцы, реставрируя 
ее1 Не надо читать историче
скую литературу, чтобы по
нять, какая древняя культура 
у грузинского народа, для 
этого достаточно побывать а 
старом Тбилиси. Вот, что та
кое дизайн.

Тимур СУЛЕЙМАНОВ, 
председатель правле

ния Союза дизайнеров 
Казахстана:

Альгицрнтас СТАПУЛИОНИС, 
секретарь правления 
Союза дизайнеров 

Литвы:

—■ Сегодня есть немало 
разных точек зрения на то, 
как должен развиваться ди
зайн. Литовские дизайнеры 
считают, что главное направ
ление должно основыватьсв 
на традициях, уходящих я 
глубину эпох. Однако, осно
вываясь, как говорится, на 
народном духа, оно должно 
интерпретироваться на совре
менный лад.

Так уж сложилось, что в ма
шем союзе образовалась
сильная творческая комиссия
горЪдской и сельской среды. 
Свои планы она основывает 
на идае системного и комп
лексного дизайнерского обе
спечения городов и сел. В 
республика немало районов, 
городов, улиц, сельских по
селков, имеющих достаточно
высокий уровень дизайна.

В наши дни, обсуждая про
блемы дизайна, нельзя обой
тись без анализа экономиче
ской ситуации, без опреде
ления своего места в пере
стройке. НвИ» -*»-«'чнуцй 
у>э ре»***-
того  перелома, . уу  пред
стоит решать важные соци 
альиые задачи. И нам надо
быть готовыми к этому.

А теперь не могу не ска
зать несколько слов о Тби
лиси. Меня покорила его ста
рая часть. Сколько вкуса про-

—  Создание Союза дизай
неров для нашей республики 
событие, возможно, большее, 
чем, к примеру, для Грузии. 
Дело в том, что в Средней
Азии не было отраслевых ди
зайнерских служб. И вот она
появилась, и ее социальное 
значение трудно переоценить. 
Появилась редкая возмож
ность направить усилия дизай
неров а одно русло. Можно 
образно сказать, что мы — 
дети перестройки, и наша 
цель — идти в ее авангарде.

Что делается конкретно?
Разрабатывается, к примеру, 

комплексная программа реге
нерации нашей древней сто
лицы —■ Туркестана. Она пе
рекликается с той работой, 
которая проведена в старой 
части Тбилиси, в Вильнюса.

В Туркестане создан фили
ал нашего союза —  «Дизайн- 
бюро», который -совместно 
со специалистами разных от
раслей намечает программу 
работ.

История дизайна а стране 
показывает, что его разви
тие проходило в упорной 
борьбе с бюрократическим ап- 
•’1'*9том управления. Сейчас 
■ -  голерче, м*э борьба не 

«чеке. Поэтому нам чеоб-
*■ СД ГСТВО, ясно сть  по- 

с 1ий --ели, 3 гим зада-
ч-м и слу ч . пленумы Союза 
дизайнеров СССР. Нам есть 
что сказать друг другу.

•  СПОРТ

СОПЕРНИКИ МЕНЯЮТСЯ МЕСТАМИ
После третьего туре сменил

ся лидер турнира мужских 
команд на Всемирной шахмат
ной олимпиада в греческом 
городе Салоники. Теперь им 
стала сборная Румынии, кото
рая в матче с шедшей до это
го впереди командой Перу 
одержала убедительную 'побе
ду —  3 : 1. У румынских шах
матистов стало 11 очкоа из 
двенадцати возможных.

На второе место вышла 
сборная СССР, выигравшая у 
команды Аргентины —  3 :0  
(одна партия была отложена). 
Наши шахматисты набрали к 
этому моменту 9,5 очка.

Столько, же имеют сборные 
Англии и Болгарии, но у них 
нет незаконченных встреч.

Вот некоторые подробности 
третьего тура. Каспаров эф
фектно победил на первой до
ске лидера аргентинской ко
манды Кампору. Карпов отло
жил поединок в примерно рав
ной позиции с игравшим на 
второй доска гроссмейстером 
Панно. Англичане выиграли у 
израильтян со счетом' 3:1.  
Несколько неожиданным 'ока
зался результат встречи КНР—

Югославия: китайская сборная, 
занимающая лишь 27-е место 
в табели о рангах команд — 
участниц олимпиады, одержа
ла верх —  3 :1  над пятыми по 
классификации соперниками. 
Болгары только пол-очка отда
ли конкурентам из Сингапура. 
Первая сборная Грации, кото
рую тренирует с о в е т  скнй 
гроссмейстер Геллер, нанесла 
поражение представителям До
миниканской Республики —  
3:1.  Испанцы с максималь
ным счетом— 4 : 0 обыграли ко
манду Барбадоса.

У женщин впереди сейчас 
сразу три команды —  Венг
рии, КНР и СССР. У  асах по 
8,5 очка из девяти возмож
ных —  отличный показатель. 
Наше трио победило сборную 
Югославии —  3 :0.  Тот же итог 
был зафиксирован в матча 
КНР— Израиль. «Команда се
стер Полгар» из Венгрии вы
играла у гречанок — 2,5 : 0,5, 
румынки у кубинок —  2 :0  (1), 
сборная Англии у команды 
ЧССР —  2:1,  вничью завер
шились встречи Ф РГ  — Испа
ния и Австрия —» Филиппины.

(ТАСС).

КАНДИДАТОВ-ПЯТЕРО
На днях ■ латвийском горо

да Лиепая завершился - всесо
юзный зональный юношеский 
турнир баскетбольных команд 
(1973— 1974 г. р.), два побе
дителя которого получали 
право выступать в-финальном 
соревновании.

В Лиепае а эти дни высту-' 
пали команды Латвии, Литвы, 
Грузии, Ленинграда, Арме
нии и Узбекистана. Уверенно 
провали турнир баскетболи
сты нашей республики, выиг
равшие у всех соперников. 
Они победили команду Лат
вии со счетом 77 : 70, Арме
нии —  70 : 57, Ленинграда—

76 : 62, Лмтаы —  58 :51, Уз
бекистана —  74:42 и заня
ли первое место, получив пу
тевку в финал. Вместе е ни
ми в финал вцщли баскет
болисты Латвии, имевшие 
одинаковое количество очкоа 
е ленинградцами, но одержав
шие над ними победу в лич
ной встреча.

По итогам этого соревно
вания пятеро спортсменов 
Грузии привлечены кандида
тами в юношескую сборную 
СССР, которая вскоре начи
нает подготовку к очередно
му чемпионату Европы.

Т У Р Н И Р Н А Я  О Р Б И Т А

Интервью в а м  
Михаил ИЛИАДЗВ.

ТЕННИС. В Нью-Йорка стар
товал фииа л и н ы й  турнир 
«Вирджинив слимз», в кото
ром выступают 16 сильней
ших' теннисисток мира. В пер- 
•■ом_ -''-а Наталья Зверева 
(СССР) победи*»» канадку Ха
ле* Ке-еси —  6:2,  1 :6 , 6:2.  
Вторая советская спортсмен
ка Лорчса Савченко проиг
рала Мартине Навратиловой

(СШ А) -  7:6,  3:6,  2:6.
БАСКЕТБОЛ. Как известно, 

в первом матче своего турне 
в США сборная СССР одер
жала победу над командой 
университета штата Северная 
Каролина. Свой второй матч 
наши баскетболисты прова
ли в этом же штате, ио со 
сборной другого университе
та и вновь выиграли —  86:71.

Зам. редактора Г. ПАЦУРИЯ.

А Ф И Ш А  Д Н Я
ТЕЛЕВИДЕНИЕ

иа 47 ноября

М О С К В А

«туплтнче Государственного сим
фонического оркестра М инистерст
ва культуры СССР н Н ью -Й орк
ского филармонического оркестра.

• Д ириж еры  — Г. Рож дественски? 
и 3 . М ета (СШ А). В перерыве 
(23.45) — Сеговия а мире.

ПО ПЕРВО Й  ПРОГРАММЕ. 
7.3П — «»20 минут». 9.35 — Ху- 
ж ествеяиы в телеф ильм  «П рош ед
шее верн уть...» . 3-и и 4-« серия. 
16.49 — С ельские горизонты. Д о
кументальные телефильмы . 17-10-- 
М узы кальная гокргви ф и нц а. И. 
М ясковский — Х ввртет М  15. 
18.00 — П рограм м а М урманской 
студия те.тевидення. 19 00 — «—Д о 
ш естнадцати  и старш е» . 19.45 — 
Сегодня в мире. 20.05 — М ульт
фильмы длв взрослы х. 20.29 —
Почта этих дней, 20.50 — Худо
жественный телеф и льм  «П рям ей 
шее верн уть...* . 3-я «еркя. 2Я.06»  
Время. 12.40 — П рож ектор вере- 
страйки. 23.50 —. Совместное вы-

ПО ВТОРОЙ ПРОГРАМ М Е. 
9.1* — Научно-популярный фильм 
об вткрытим вы сокотем ператур
ной сверх провод и и  о с т  и. 9.-15. 
10.35— Природоведение. 2-й класс. 
9.55, 10*5, 12,00 — Н аучно-попу
лярны е фильмы 19.05, 12.10 — Ис
панский язык. 11.05 — Учащимся 
С ПТУ. О бщ ая 'биология. 11.35.
12.40 — Биология. 7-й класс
13.15 — «Айя». Х удожественны й 
телеф ильм . 1-я серия. 14.20 -  
«УхоДи? в армию студен-,». Д о 
кум ентальны й телеф ильм . 14.25 — 
Днегно»» сеанс повторного теле
ф и льм а «Хождение по м укам *. 
»-я серия — «ТеДегин». 19.15 — 
«В аш  выход, артист». А. Акопян.

18.30 — Сельский час. 20.30 — 
Ритм ическая гимнастика. 21.15 — 
Р еклам а. 51.20 — «Открытый ро
яль» . П. Я. ЧайгоаскиЙ — «Вре-‘ 
мена год а» . 22.00 — Бремя. 22.49— 
Прож ектор перестройки. 22.50 —
Фил» мы студий союзных респуб
лик. «А йя». 2-я серия. 90.30 — 
Борьба сам бо. Кубок СССР.

инЯ), 19.11 — Д окументальны »
фильм «Хлеб и соль» (первый по
каз). 17.05 •— «Волшебный «кран». 
17.20 — Народное творчество. 18.00— 
Документальный фильм «Игла»

Р А Д И О

(фильм в  н арком ании). 18.15 
Об’ьчнлеии*. 18.29 — Граи« пере-

на 17 ноября

ТБИ Л И С И

ПО ПЕРВО Й  ПРОГРАМ М Е.
12.40 — Грузинский дояуМентиль-
хый сел г* ^ль м  «Картинки старого 
города» . 13.00 — *  полдень. 13.43— 
Д ля  абитуриентов. Биология. 14. 15—АЛИ ) ПЖ, *
Атлетизм. 1* 49 — Учительский час. 
Основы информатики и вы числи
тельной техники. 15.19 — Научно-, 
популярный фильм «П ункт свецф- 
я льном обработки » . 15.35 — И н
формационный выпуск (н а  русском 
язы ке). 15.45 — Д л я  слуш ателей

стройки «проблемы А»метексго
района). 19.00 — Творческие порт
реты •— 3 . .  Амоиаш вили. 20.00 — 
Моамбе. 20.35 — Граии перестрой
ки. Рядом е  нами — проблема... 
20.45 — Д ень письма. 20.50 — Д о 
рогами друж бы . 21.55 — Д ень пись
ма, 22.00 — Время. 22.40 — Про
жиг»"»* перестройки (М ). 2*50 ~  
Япераыя н а  наш ем зк раяе . Гру
зинский художественный фильм 
«М евлуд».

тялекуреа. Грузипсяяй язы к я  чя- 
тератур* (ан ал и з д о м а ш н и  вада*

ПО ВТОРОЙ ПРОГРАМ М Е.
17.40 — Художественный фильм 
«Несколько дней из ж изни Обло
мова». 1-я н 2-« серии. 20.00 — 
Моа'мбе. ,  20.38 — М ногосерийный 
художественный телеф ильм  «Опе
рация «Треят*. 4-я серия.

ПО • ПЕРВО Й  ПРОГРАММЕ. 
6.04. 11.00. 17.00. 19.30 и 23.55 -  
Последние известия. 6.30 — «Сель
ское утро». Программа для тр у 
жеников села. 7.04, 9.00, 16.00,
70.00, 23.00, и 00.50 -  Последние 
известия (М ). 7.40 — Радиогазе
та  «Пиоиео Гртзии». 8.15 и 12.15— 

«Час п ик» . Информационно-му
зы кальн ая  программа. 9.25 и 9.37— 
О бзос республиканских газ«»т.
11.16 — «Светлый след» — Геор
гий Н якрдадзе 1К 100-летию со 
дне рож дени я). 11.48 — Грузин
ские народны е песни. 12.00 —
О бзер и передовая статья «Прав 
вы » (на грузинском язы ке). 13.01— 
Время, сэбы ткя, люди (М ). 13.30— 
Л итературны е чтения. «В итязь 
в тигровой шкуре». 14.05 — Пес

ни из кинофильмов. 14.15 — Про
изведения ♦ .  Амирова. 15.00 -  
Приглаш аю? радиостудии страны 
(М ). 19.30 — Рабочее движение. 
Информации и комментарий (М ). 
17.35 — Учащимся «П оздравля
ем » (Гямиогкой ш коле — 100
*“Т). 19.00 — Радиослуш ателям

отвечаю» меж дународные обозре
ватели. 18.15 -  Поет И. Абеса
дзе. 18.30 — Республиканские из
вестия на русском язы ке. 18.45 —

П О Г О Д А

на 18 и 19 ноября

А. М ачаваркапи. Романсы. 19.00— 
Письма о перестройке — «О бсуж 
даем  проекты Законов». 19.15 — 
Городские напевы. 19.40—Р . Щ ед. 
рин «Озорные частуш ки». 19.60- 
Ма--тера сцены. 20.45 — М. Од- 
зел». М узыка для оркестра. 81.00— 
Вечерняя сказка. 21.15 — Д . То- 
радзе . II симфония и Фортепиан
ный концерт. 22.39 — И нформаци
онный выпуск. 23.39 -  Грузинские 
эстрадны е мелодик.

В ЗА П АДНОЙ ГРУ ЗИ Н  облач
но, осадки, ветер эапяяим й,. 3—8 
метров в  секунду. Температура в 
н и з и н а х :  ночью д .1  Ц_6  гра
дусов. дн ем  _|_б у  П градусов. В 
г о р н ы х  районах: ночью —2 д .3  
градуса, днем 0 д . 5 градусов. В 
в ы с о к о г о р н ы х  районах: но
чью —3 —8  градусов, днем  —3 
4 .7  градуса.

В ВОСТОЧНОЙ ГРУ ЗН И  ♦  ее» 
ременная облачность, местами о сад 
ки. преимущественно в завадяы х 
районах, ветер западны й, 9 -1 4  
метров »  секунду. Температура на 
р а в н и н а х :  ночью 0  —5  граду
сов, днем 4 .5  4 .1 0  градусов. В 
г ор н ы х  районах: ночью —2  —7 
градусов, дием 0 4 .5  градусов.
В  в ы с о к о г о р н ы х  районах: 
ночью —8 —13 градусов, днем  —4 
4-1 градус.

В  ТБИ ЛИ С И  17 ноября — пере
менная облачность, днем дождь се
снегом, ветер северо-западный, О— 
14 метров ш секунду. Днем на ок
раинах города 17—22 метра в се
кунду. Температура 4-й 4-19 гра
дусов.

Адрес 
редакции:

380008, Тбалясв-в, 
пр. Русгвмлв. 42. 

Телефоны:
отдел писем — 93-10-04

43-И-Н
отдел объятлеяяй  — ОМЭ-94

ИНДЕКС 66437. «  т д я т о Тр*а*>*ог© Красного Знамен* тнногрвфмя Издательстве Ц К КП  Груз**. Пометаете» офсетным способом е газетном корпусе, ул. Хошареулмскея, 29.
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